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Vereador 
Caio André 

é eleito 
presidente 
da Câmara 

Com 22 votos, o vereador Caio André (PSC) foi escolhido ontem para o cargo de presidente da Câmara Municipal de Manaus (CMM), no biênio 2023-2024, em 
sessão ordinária. Caio disputou o cargo com o vereador Elan Alencar (Pros), que teve 19 votos. 

Detran-AM realiza 
último leilão do ano 

Crescem índices 
de crimes 
praticados no 
seio familiar

Pequenos negócios 
criam 78% dos 
empregos no País

Bolsonaro chora e 
evita fazer discurso 
em evento militar

Governo investe mais de R$ 8 
milhões na Ephigênio SallesRoteirista de 

Manaus vai 
finalizar HQ 
de Stan Lee

Brasil goleia Coréia do Sul 
e vai às quartas de final 



   Do Uol

O presidente eleito, Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), 
gravou um vídeo ontem (5), 
após a vitória da Seleção 
brasileira contra a Coreia 
do Sul nas oitavas de final 
da Copa do Qatar. O petista 
mandou um abraço e dese-
jou saúde a Pelé, que está 
internado no Hospital Albert 
Einstein, em São Paulo, re-
cebendo tratamento palia-
tivo para câncer.

“Todos nós temos que 
torcer para que o maior 
símbolo da Seleção brasi-
leira e do futebol brasileiro 
possa se recuperar e es-
tar entre nós para come-

morar a conquista do hexa. 
Pelé, saúde para você”,  
disse Lula. 

O petista também disse 
acreditar na conquista do 
título pela Seleção, caso o 
time atue “com a seriedade 
que jogou o primeiro tempo”. 
O presidente eleito disse que 
o resultado foi muito im-
portante. A partida de hoje 
terminou com a vitória por 4 
a 1 para o Brasil. A Seleção 
brasileira decidiu o jogo ain-
da no primeiro tempo e con-
seguiu a classificação para 
as quartas de final. Agora, 
terá pela frente a Croácia, 
sexta-feira (9), às 12h (de 
Brasília), no estádio Cidade 
da Educação...

   Manaus, terça-feira 6 de dezembro de 2022

Carolina Givoneredacao@emtempo.com.br |

MEC admite ‘calote’ a 
médicos e bolsistas do Capes
A pasta estaria “sem limite 
financeiro” para pagamen-
tos em dezembro

      O Globo

O Ministério da Educação 
(MEC) não tem recursos 
para pagar os cerca de 14 
mil médicos residentes e 

100 mil bolsistas do Capes em de-
zembro. O alerta foi dado ontem 
(5), pelo ministro da Educação, 
Victor Godoy, a integrantes da 
equipe de transição do presidente 
eleito Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). Segundo os membros da 
transição, o MEC está sem limite 
financeiro para 2022, o que pode 
representar um problema logo no 
início da próxima gestão

Godoy afirmou que as dificulda-
des orçamentárias da pasta são 
hoje o ponto de maior preocu-
pação. Ele disse que o MEC já 
apresentou o levantamento dos 
impactos para outras equipes do 
governo de Jair Bolsonaro (PL) 
para buscar uma solução para o 
problema. Na semana passada, o 
MEC bloqueou R$ 466 milhões, 
segundo associações do setor, 
em recursos para universidades e 
institutos federais, o que poderia 
colocar em risco o funcionamento 
das instituições de ensino.

“Registramos, naturalmente, 
a questão da dificuldade orça-
mentária, que hoje é o que mais 
nos preocupa. Deixei claro que o 
Ministério da Educação já fez o 
levantamento dos impactos, já 
encaminhou para o Ministério da 
Economia, já falei com o ministro 
(Paulo) Guedes, com o ministro 
Ciro (Nogueira, da Casa Civil), e es-
tamos nesse trabalho para tentar 

Victor Godoy Veiga assumiu o MEC 
após a saída de Milton Ribeiro

esse apoio”, afirmou a jornalistas 
no final da reunião.

O ex-ministro da Educação, 
Henrique Paim, um dos coorde-
nadores do grupo de trabalho 
da Educação e que participou 
da reunião desta segunda-feira, 
afirmou que a questão orçamen-
tária é a mais “sensível” e que 
a informação é que o MEC está 
“sem limite financeiro”. Segundo 
Paim, essa é uma “preocupação 
imediata”. Na prática, o dinheiro 
não tem mais o empenho auto-
rizado, ou seja, está travado e 
não pode ser usado. O empenho 

é a primeira fase da execução 
orçamentária e reserva dinheiro 
para determinada ação. O gran-
de problema é o teto de gastos, 
regra fiscal que impede que as 
despesas do governo subam mais 
que a registrada no ano anterior, 
corrigidas pela inflação.

“Temos as questões orçamen-
tárias e financeiras, que eu diria 
que é o ponto mais sensível. Nos 
preocupamos com o limite orça-
mentário, que esta sendo nego-
ciado, mas especialmente como 
limite financeiro. A informação 
que recebemos é que o MEC esta 
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Licenciamento urbano de Manaus 
é impulsionado pela indústria

Após vitória do Brasil, 
Lula deseja saúde a Pelé 

Divulgação

DivulgaçãoO setor da construção elevou de 3,5% para 6% a projeção do setor.

O presidente gravou vídeo após vitória do Brasil

Um levantamento di-
vulgado ontem (5) pela 
Prefeitura de Manaus 
aponta que. após quatro 
meses consecutivos de 
altas, a indústria da cons-
trução civil apresenta es-
tabilidade em outubro e a 
expectativa do setor é de 
otimismo moderado para 
os próximos meses. E a 
gestão municipal segue 
acompanhando o seg-
mento e buscando me-
lhorias constantes para 
empresas, empresários 
e cidadãos que buscam 
licenciamento urbano  
na capital.

 A Câmara Brasileira da 
Indústria da Construção 
(Cbic) elevou de 3,5% para 
6% a projeção do setor 
em 2022. “Os indicadores 
mensais de Manaus se-
guem na média e alguns 
até superam os da Câma-
ra Brasileira. Os números 
do Implurb são bastante 

CONSTRUÇÃO PELÉ

fortes e não se devem 
apenas ao aquecimento 
da indústria, mas também 
ao sistema de gestão e 
melhorias internas, des-
burocratização e ações de 
licenciamento. É um tra-

balho para transformar 
Manaus numa das dez 
melhores cidades para 
atrair negócios e uma 
cidade global”, explicou 
o diretor-presidente do 
Instituto Municipal de 

Planejamento Urbano 
(Implurb), Carlos Valente.

 Para Valente, a missão 
definida pelo prefeito Da-
vid Almeida está sendo 
alcançada e os objetivos 
superados, um motivo de 
orgulho e comemoração 
para o órgão, que faz 20 
anos em 2022.

 Além dos dados e pa-
râmetros, o Implurb está 
atuando na redução do 
tempo de aprovação de 
projetos; na simplificação 
de procedimentos, para 
dar agilidade à trami-
tação; e na melhoria do 
atendimento ao público.

 “Os números refletem 
o movimento em toda a 
cadeia que cria um ciclo 
positivo na produção e 
geração de empregos e 
renda aliados à econo-
mia, que é movimentada 
também junto ao comér-
cio, indústria e serviços”, 
explicou Valente.

sem limite financeiro, obviamen-
te esta negociando com a área 
economia, mas essa é a preocu-
pação imediata”, afirmou.

Na semana passada, o grupo 
de trabalho entregou ao vice-
-presidente eleito Geraldo Alck-
min um primeiro relatório com as 
principais informações do traba-
lho de transição até aqui. Nele, o 
grupo destacou atenção especial 
a problemas orçamentários. O 
núcleo temático estimou em R$ 
20 bilhões o déficit de orçamen-
to no MEC entre 2015 e 2022. 
A transição comparou o projeto 

de lei orçamentária para 2023 
enviado pelo governo Bolsonaro 
ao Congresso com a dotação dis-
ponível neste ano para cada área. 
A educação básica é uma das mais 
afetadas, com queda de quase 
100% dos recursos previstos.

“Existe da transição um traba-
lho com a ‘PEC da Transição’ que 
queremos que envolva recom-
posição orçamentária da edu-
cação. Isso está sendo tratado e 
levantado. Mas nós temos uma 
questão adicional que é o 2022, 
que precisa ser resolvido para 
que não tenha essas pendências 
todas ano que vem. Temos as 
questões dos livros didáticos, que 
são muito importantes, para que 
não tenha prejuízo para estudan-
tes e professores”, afirmou Paim.

Na semana passada, o presi-
dente Jair Bolsonaro publicou 
uma autorização de viagem para 
Godoy a Paris, onde o minis-
tro participaria nesta semana 
do Comitê de Políticas Educa-
cionais da Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE). O MEC, no 
entanto, informou no mesmo dia 
que Godoy não compareceria ao 
evento para buscar soluções 
junto ao Ministério da Econo-
mia em relação aos bloqueios  
e contingenciamentos.

A construção de creches tam-
bém será prejudicada caso a si-
tuação permaneça como está. 
O relatório indica a suspensão 
de obras para educação infantil, 
assim como o repasse a municí-
pios. O grupo também lista o risco 
de suspensão do pagamento de 
bolsistas, devido aos cortes orça-
mentários. O governo Lula tenta 
viabilizar abertura de espaço no 
orçamento para o próximo ano 
por meio da “PEC da transição”..



David Almeida
O prefeito de Manaus, David 

Almeida (Avante), parabenizou 
a eleição do vereador Caio An-
dré (PSC), Nas palavras do pre-
feito, a harmonia e a indepen-
dência entre os poderes têm 
tudo para continuar fortaleci-
da em prol dos interesses da  
população manauara. 

Wilson Lima
O governador Wilson Lima 

(União Brasil) também parabeni-
zou o  presidente eleito   e a nova 
mesa diretora para biênio 2023-
2024 e se colocou à disposição da 
casa legislativa. A parabenização 
foi compartilhada pelas redes so-
ciais do governador.

Amon Mandel
Ouvidor  da Casa Legislativa, 

Amom foi o primeiro vereador 
a declarar apoio a Caio André, 
conforme declarou o próprio de-
putado federal eleito.

De acordo com  Amon, o pre-
sidente  eleito na  CMM para o 
biênio 2023-2024 foi o único a 
assumir o compromisso de fis-
calizar a Prefeitura de Manaus 
e dar andamento aos Proje-
tos e requerimentos propostos  
por Amom.

Vereador Peixoto
O  vereador Peixoto (Pros), 

parabenizou a vitória do cole-
ga parlamentar Caio André para 
presidir a CMM e disse que votou  
pela democracia.

 
“Meu voto acompanhou o dire-

cionamento do meu partido, do 
qual sou líder na câmara, mas meu 
principal voto é na democracia e 
é por ela que o novo presidente 
terá meu apoio”, declarou. 

 Vereador Ivo Neto 
Em primeiro mandato, o verea-

dor Ivo Neto (Patriota) se tornou, 
a partir de ontem, com a eleição 
de Caio Neto para a presidência 
da CMM, líder do Patriota na 
Casa, além de terceiro secretário 
da Mesa Diretora para o biênio 
2023 -2024. 

No parlamento, Ivo Neto  defen-
de ligação com as comunidades, 
proteção da infância, juventude 
e idoso, causa autista e esporte. 

O partido tem outros dois vere-
adores na sigla: Jhonny Carvalho 
e Joelson Silva.

Bolsonaro chora
Em uma das poucas agendas 

externas que cumpriu após a 
derrota para Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) nas eleições, o presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) chorou 
ontem em cerimônia de cumpri-
mento dos oficiais-generais das  
Forças Armadas. 

O evento aconteceu no Clube 

Naval de Brasília, onde, além 
de cumprimentar os generais, 
Bolsonaro foi recebido para 
um almoço com oficiais que  
foram promovidos. 

O presidente se emocionou 
e chegou a enxugar lágri-
mas enquanto era cumpri-
mentado pelos participantes  
do encontro.

Compra suspensa
O Tribunal Regional Federal 

da 1ª Região (TRF-1) suspendeu 
a compra de 98 blindados ita-
lianos pelo Exército brasileiro 
que seria fechada ontem, a 
menos de um mês do fim do 
governo Jair Bolsonaro. 

Os veículos custariam mais 
de R$ 5 bilhões. A ação popular 
questiona a compra em meio 
a bloqueio de R$ 5,7 bilhões  
do Orçamento.

Energia para hospitais 
De autoria do presidente da 

Aleam, deputado Roberto Ci-
dade, foi aprovado pelo ple-
nário da Casa  Projeto de Lei  
que possibilita a cessão de 
créditos de energia elétrica a  
hospitais filantrópicos.  

De acordo com a lei, pode 
ser doado o excedente da ge-
ração de energia não utilizada  
pelo titular. 

Seleção Brasileira
 A seleção brasileira está nas 

quartas de final da Copa do 
Mundo do Catar. A vaga foi 
conquistada com boa atuação 
da equipe  com uma goleada 
ontem por 4 a 1 diante da Coreia 
do Sul.

Agora, o Brasil terá pela fren-
te a Croácia, na sexta-feira, na 
briga para chegar à semifinal.

Derrota do Japão
O Japão foi eliminado ontem 

pela Croácia por 3 a 1 nos pê-
naltis. A disputa  acabou com 
o sonho do Japão de chegar às 
quartas de finais. 

Apesar da derrota, a cam-
panha da Seleção Japonesa 
foi bastante elogiada, já que 
derrotou nada menos que as 
campeãs do mundo: Alemanha 
e Espanha. 

O Yomiuri, um dos princi-
pais jornais  do Japão, exal-
tou o desempenho dos  
Samurais Azuis.

Leilão do Detran-AM
 Acontece na quinta-feira (08) 

o último leilão do Detran-AM de 
2022.  Há  367 veículos dispo-
níveis para o leilão e cerca de 
10 mil já se cadastraram para 
o certame. 

Quem não conseguiu visitar, 
mas deseja participar do leilão, 
deve realizar o cadastro pelo site 
da empresa leiloeira WR Leilões 
(www.wrleiloes.com.br) até ama-
nhã (07), véspera do certame. 

Mercado no Educandos
O prefeito de Manaus, David 

Almeida entrega hoje o mercado 
municipal Dr. Jorge de Moraes, 
no bairro Educandos, zona Sul, 
totalmente revitalizado.

 A reforma do espaço contem-
plou serviços na cobertura do 
prédio, revestimento, piso, troca 
de esquadrias, aparelhos e me-
tais, pintura interna e externa e 
comunicação visual. 

Orçamento Secreto 
O Supremo Tribunal Federal 

(STF) julga, a partir de amanhã 
(7), o “orçamento secreto”. O dis-
positivo, que reserva a decisão 
sobre bilhões de reais em gas-
tos para o poder Legislativo em 
vez do Executivo, é considerado 
sem transparência e instrumen-
to usado para favorecer apoio e 
compra de votos. 

PEC da Transição 
O senador Alexandre Silvei-

ra (PSD-MG) será o relator da 
chamada Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Transição 
na Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado.

A  proposta exclui do teto de 
gastos R$ 175 bilhões para paga-
mento do Bolsa Família no valor 
de R$ 600, a partir de janeiro 
de 2023. 

Ouro na Ginástica Rítmica 
O trio amazonense formado 

por Ana Carolina, Patrícia More-
no, Asheley Braga, que integra a 
Seleção Brasileira de Ginástica 
Rítmica, conquistou a medalha 
de ouro no Campeonato Sul-
-Americano de Ginástica Rítmica. 

A competição terminou ontem,  
na cidade de Paipa, na Colômbia.

Biblioteca da Aleam
 A Biblioteca Anísio Thaumatur-

go Soriano de Melo, que funciona 
na Escola do Legislativo Sena-
dor José Lindoso, na Aleam, está 
aberta aos servidores e público 
externo para empréstimo de li-
vros e pesquisas.  

Cetam premiado 
 O Centro de Educação Tec-

nológica do Amazonas - CETAM 
recebeu no sábado, 3,  em São 
Paulo, o Prêmio International 
Quality Company, o Oscar do 
Empreendedorismo no Brasil.  
 
Durante o evento, o Diretor de 
Interiorização, professor John 
Sena, e a Diretora do Cetam Gali-
léia, Meg Oliveira, representaram 
a instituição.

Caio André eleito para presidir a CMM 
Com 22 votos, o vereador Caio André (PSC) foi escolhido ontem para o cargo de presidente da Câmara 

Municipal de Manaus (CMM), no biênio 2023-2024, em sessão ordinária. Caio disputou o cargo com o 
vereador Elan Alencar (Pros), que teve 19 votos. 

O novo presidente vai assumir o cargo no próximo dia 1º de janeiro, em substituição ao vereador David 
Reis (Avante), que destacou o processo de votação como democrático e transparente

Em discurso antes da votação, Caio defendeu a “ampliação da independência e transparência” da Casa 
e a manutenção da “harmonia entre os Poderes”. O resultado também foi comemorado por grande parte 
dos vereadores da casa e por políticos locais 

 À professora Sílvia Gabriella Carvalho, da Escola Estadual Professor Ruy 
Alencar, na Zona Norte, que obteve aprovação na seleção internacional do 
Programa de Aperfeiçoamento para Professores de Língua Inglesa (DAI) para 
intercâmbio de seis meses no Estados Unidos. Esta é a primeira vez que um 
educador do Amazonas é contemplado com o curso e o resultado da seleção, 
que durou oito meses, foi alcançado por meio do projeto “Be Smart Online”, 
idealizado pela professora Silvia, que visa à promoção da saúde mental e 
conscientização sobre o cyberbullying nas escolas. 
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 À biopirataria na Amazônia que já levou para longe nossos co-
nhecimentos tradicionais. O Dia Nacional de Combate à Pirataria e à 
Biopirataria, celebrado dia 3 de dezembro, tem por objetivo conscien-
tizar a população contra a pirataria, o tráfico de animais silvestres e 
a exploração e uso ilegal de recursos naturais. A biopirataria, também 
conhecida como “biogrilagem”, incluiu a apropriação indevida de co-
nhecimentos de populações tradicionais, entre elas, os quilombolas, 
indígenas e ribeirinhos.
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Prejuízos da biopirataria

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Câmara Municipal de Manaus 
pode ter nova postura 

O Dia Nacional de Combate à Pirataria e à Biopirataria, celebrado 
dia 3 de dezembro, tem por objetivo conscientizar a população 
contra a pirataria, o tráfico de animais silvestres e a exploração e 
uso ilegais de recursos naturais. A biopirataria, também conhecida 
como “biogrilagem”, incluiu a apropriação indevida de conheci-
mentos de populações tradicionais, entre elas, os quilombolas, 
indígenas e ribeirinhos.

Recentemente, uma  pesquisa da Universidade Federal de Juiz de 
Fora encontrou indícios de biopirataria de conhecimentos dos povos 
tradicionais da Amazônia sobre a secreção da rã Kambôr. A pequena 
rã é usada por cerca de quinze povos indígenas, que conhecem as 
propriedades analgésicas e antibióticas da secreção do animal. Ao 
cruzar informações no sistema de patentes internacionais, a pes-
quisa encontrou indícios de que 11 patentes registradas em países 
desenvolvidos podem configurar apropriação de recursos genéticos 
a partir de saberes tradicionais de povos indígenas, como explicou 
o pesquisador e professor de direito da universidade. 

A maior parte das patentes são registradas em países como Estados 
Unidos, Canadá, Japão, França e Rússia. Tais registros de patentes 
realizados a partir de conhecimentos tradicinais do País gera perdas 
econômicas e políticas para o Brasil, transferindo esses recursos 
para nações mais desenvolvidas que se apropriam desses saberes 
sem pagar nada por eles. 

A investigação sobre patentes registradas com conhecimentos 
tradicionais do Brasil é um projeto em andamento. O autor do 
estudo, Marcos Feres, pretende examinar o sistema de direitos de 
propriedade intelectual em todo o mundo. 

Por tudo isso, percebe-se a importância de investir na pesquisa 
brasileira para que as próprias instituições nacionais tenham acesso 
a tais conhecimentos, ao mesmo tempo que se incentiva a educação 
científica e gera valor e renda dentro do próprio País.

Com fraco desempenho le-
gislativo e envolvida em polê-
micas sobre a péssima desti-
nação do dinheiro público, a 
Câmara Municipal de Manaus, 
agora sob nova composição da 
Mesa Diretora, tem  a chance, 
novamente, de cumprir mini-
mamente as suas principais 
atribuições constitucionais: 
apresentar e aprovar leis im-
portantes de interesse coleti-
vo; fiscalizar os atos do prefei-
to e dos secretários;  apreciar 
com zelo as contas municipais; 
e propor uma agenda de tra-
balho para resolver os graves 
problemas de hoje e, também, 
planejar a Manaus do futuro. 
   Não é novidade que a atual 
legislatura da Câmara de Ve-
readores de Manaus é uma 
decepção. Sem ousadia para 
entender a importância da 
cidade no contexto local e 
regional, com pouca propo-
situra importante, com de-
bates e embates infrutíferos, 
sem autonomia real, pois o 
chefe do Poder Executivo é 
quem definiu, nos últimos dois 
anos, a postura da maioria 
dos membros que age apenas 
como carimbadora dos atos 
do prefeito. É preciso mudar!

A submissão é decisão pró-
pria da maioria dos vereado-
res, pois o Poder Legislativo 
tem independência constitu-
cional, um orçamento próprio 
com mais de R$ 200 milhões; 
atribuições constitucionais 
importantes, como criar Co-
missão de Inquérito e julgar as 
contas municipais e afastar o 
prefeito que cometer ilegali-
dade; seus membros possuem 
imunidade parlamentar; e 
podem legislar sobre temas 
locais, inclusive, solicitando 
Referendo e Plebiscito.

Nas eleições gerais de 2022, 
o eleitorado já deu o seu re-
cado. Dos 25 vereadores que 
foram candidatos, somen-
te 2 obtiveram êxito, sendo 
apenas 1 da base política do 
prefeito. O vereador que foi 
eleito deputado federal mais 
votado do pleito tem postura 
diferente da maioria, então a 
sociedade reconheceu a sua 
postura, mostrando que inde-

pendência pode ser o melhor 
caminho.

A Câmara de Manaus já foi 
protagonista de inúmeras ini-
ciativas próprias que melho-
raram a vida dos manauaras, 
como a bilhetagem eletrônica 
no transporte coletivo, a gra-
tuidade no transporte cole-
tivo para idoso acima de 60 
anos, a lei das filas, sistema 
de transporte via aplicativo, 
passe do estudante, criação 
da TV Câmara, lei da ficha 
limpa municipal, publicidade 
da tarifa social da água, além 
de escrever uma das melhores 
Leis Orgânicas do País.    

O Legislativo municipal já 
acolheu vários políticos ilus-
tres que foram governador, 
como Omar Aziz e Eduardo 
Braga. Senadores como Jefer-
son Péres, Evandro Carreira, 
Vanessa Grazziotin e Plínio Va-
lério. Outros foram campeões 
de votos para a Câmara dos 
Deputados, com Carlos Sou-
za, Sabino Castelo e Francisco 
Praciano, por exemplo. Além 
de outros quadros da admi-
nistração pública e da cultura 
do Amazonas, como Robério 
Braga, Francisco Marques e 
Serafim Corrêa. 

Faltam, ainda, 2 anos para o 
término dos atuais mandatos.  
A Câmara pode resgatar o seu 
protagonismo intelectual e de 
propositura. Não é uma mis-
são fácil. Há muito o que fazer 
pela cidade que se encontra 
com precário transporte co-
letivo, com crescimento de-
sordenado, sem local correto 
para destinação do lixo, com 
grande poluição visual, com 
calçadas ocupadas, Centro 
Histórico abandonado e sem 
modernização na organização 
do trânsito. 

É hora de mudar os rumos 
da atual legislatura da Câma-
ra de Manaus, já existem as 
condições financeiras e legais 
para isso. Basta agir conforme 
a Lei Orgânica do Município. 
Falta vontade política e, tal-
vez, capital intelectual para 
entender a importância de 
pensar e agir em prol de uma 
cidade tão importante para o 
seu povo, para a região Norte 

Na Croácia, brasileiros são comparados a macacos

“Vão seguir fechando o Parlamento?”

Como chimpanzés
Na camisa aparece um chim-

panzé pedalando um velocípede, 
vestindo camisa da Seleção Bra-
sileira e usando um gorro com a 
inscrição “Brazil”.

Cacoete nazista
São comuns manifestações na-

cionalistas radicais que lutam por 
uma Croácia “pura”, católica, livre 
de sérvios, de ciganos e, claro, de 
judeus.

Hino à intolerância
Na Copa da Rússia, após vencer 

a Argentina, o zagueiro croata De-
jan Lovren, hoje no Zenit, cantou 
“Bojna Cavoglave”, que cita frase 
nazista.

Supremacia branca
A música é da banda de heavy 

metal croata Thompson, que usa 
uma frase da Ustaše (fascistas cro-
atas), de pregação da supremacia 
branca.

PSDB quase desaparece na ges-
tão de Bruno Araújo

O presidente do PSDB, Bruno 
Araújo, passa no próximo ano o 
comando da sigla para o governa-
dor do Rio Grande do Sul, Eduardo 
Leite, com números sofríveis e um 
diagnóstico: o partido encolheu, 
quase sumiu. Na Câmara dos De-
putados, por exemplo, o PSDB 
perdeu mais da metade dos par-
lamentares, passou de 29 (eleitos 
em 2018) para 13 deputados eleitos 
em outubro passado. Bem distante 
dos 54 deputados de 2014.

Holofote
Eduardo Leite assume o PSDB 

para ganhar mais visibilidade e 
viabilizar o nome para disputar a 
Presidência da República em 2026.

Fica pior
O PSDB não elegeu nenhum se-

nador em 2022. Com a saída de 
José Serra (SP) e Tasso Jereissati 
(CE), a bancada encolhe ainda mais.

Ovos de ouro
Também na gestão de Bruno 

Araújo o partido rachou, ficou sem 
opção para o Planalto e perdeu 
o governo de São Paulo, tucano 
desde 1994.

Brilho próprio
Os tucanos só não perderam em 

número de governadores, mantém 
três, em razão do brilho próprio 
de Eduardo Leite (RS) e Eduardo 
Riedel (MS), além de Raquel Lyra, 
que varreu o PSB do governo de 
Pernambuco.

Lotação
Pelas contas do presidente do 

Partido Verde, José Luiz Penna, a 
já numerosa equipe de transição do 
presidente eleito Lula tem cerca de 
1.000 pessoas entre composição e 
interessados.

Haverá posse
O líder do governo na Câmara, Ri-

cardo Barros (PP-PR) afirmou on-
tem (5) que o resultado da eleição 
foi “fortemente impactado” pelo 
TSE, que proferiu decisões ilegais. 
Mas garante que Lula (PT) tomará 
posse.

Cargos definidos
Nas reuniões que Lula têm feito 

com aliados, o presidente eleito 
tenta acalmar o apetite por cargos 
na Esplanada. Diz o petista que 
os ministérios estão quase todos 
definidos “já tenho 80% na cabeça”.  

Legislativo censurado
Os deputados federais Bia Kicis e 

Cabo Junio Amaral tiveram suas re-
des sociais bloqueadas por decisão 
judicial. Somam-se a Nikolas Fer-
reira, Daniel Silveira, Carla Zambelli, 
Major Victor Hugo e Coronel Tadeu.

Dez viram vinte...
Segundo o deputado federal ree-

leito Marcel van Hattem (Novo-RS), 
já são dez os parlamentares (em 
exercício do mandato ou eleito) que 
tiveram contas nas redes sociais 

O próximo adversário do Brasil da Copa do Mundo será a Croácia, país de controvertido históri-
co nazista e de práticas de racismo que não poupa os brasileiros. São comuns por lá referências 
preconceituosas a brasileiros, que eles comparam a macacos. Turista brasileiro mal acreditou e 
fotografou uma camisa exposta à venda como souvenir em uma loja, na cidade de Split, na mar-
gem oriental do Mar Adriático, com o insulto frequente de croatas a brasileiros, caracterizados 
como macacos.

Deputado Marcel van Hattem (Novo-RS) sobre a mordaça do STF a parlamentares

barradas por decisão do STF.
Alvo certo
A decisão de suspender cinco 

contas do Twitter de deputados 
atingiu apenas parlamentares (atu-
ais e eleitos) do PL do presidente 
Bolsonaro, como sempre. Bia Kicis 
chamou isso de “atentado à de-
mocracia”.

Recorde
O Pix caiu mesmo no gosto po-

pular e bateu um novo recorde: 
foram quase 100 milhões (exatas) 
99,4 milhões de transações em um 
único dia. O motivo do boom foi o 
pagamento do 13º salário.

Pensando bem...
...melhor fazer eleição para o STF 

e acabar com o desentendimento.

PODER SEM PUDOR
Candidato sem-vergonha
Nelson Jobim, quando era político 

no Rio Grande do Sul, foi em 1988 
a comício do candidato do PMDB 
à prefeitura de Tupanciretã. Na 
região, os candidatos visitavam os 
palanques dos adversários, dando 
um tom civilizado às campanhas. 
Naquele comício, Jobim percebeu 
a presença no palanque dr. Marcel, 
candidato do PDS local, e resolveu 
refletir sobre aquele gesto: “Por 
que será que o dr. Marcel está no 
nosso comício?...”

Fez-se silêncio. Sempre com ar 
reflexivo, repetiu: “Por que será 
que o dr. Marcel está no nosso 
comício?...” Quando se preparava 
para oferecer resposta à própria 
pergunta, ouviu a definição de um 
bêbado: “Ora, porque é sem-ver-
gonha, tchê!”

DIVULGAÇÃO
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Presidente participou de 
cerimônia de cumprimento 
a oficiais das Forças Arma-
das que foram promovidos.

DIVULGAÇÃO

Ayrton Costapolitica@emtempo.com.br |

  Do UOL 

O presidente Jair Bolso-
naro (PL) chorou on-
tem (5) ao participar 
de uma cerimônia das 

Forças Armadas em Brasília, 
mas não discursou. Imagens 
da TV Brasil mostram o pre-
sidente emocionado e secando 
as lágrimas ao cumprimentar os  
oficiais promovidos.

Desde o dia 26 de novem-
bro, ele já participou de três 
cerimônias do Exército: uma 
formatura da Aman (Academia 
Militar das Agulhas Negras) em 
Resende (RJ), e duas promoções 
de oficiais em Brasília. Ele não 
se manifestou publicamente em 
nenhuma das ocasiões.

Hoje, foi a primeira vez que 
o presidente apareceu em um 
evento ao lado da esposa, Mi-
chelle Bolsonaro, depois de 30 
de outubro, quando ele perdeu 
as eleições para Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT).

Bolsonaro em silêncio após 
derrota. 

A última vez em que o presi-
dente falou diante da imprensa 
foi em 1º de novembro, no Palácio 
da Alvorada, ocasião em que não 
reconheceu o resultado da elei-
ção e terceirizou para o ministro 
da Casa Civil, Ciro Nogueira (PP), 
a autorização para o começo da 
transição. Na ocasião, estradas 
federais e estaduais enfrenta-
vam bloqueios de bolsonaristas 
em atos golpistas.

Neste período, o presidente re-
duziu a frequência de publicações 

nas redes sociais, e deixou até de 
fazer lives semanais, hábito que 
manteve durante todo o manda-
to. Bolsonaro chegou a passar 20 
dias sem aparecer no Palácio do 
Planalto, seu local de trabalho. 
Neste intervalo, despachou e re-
cebeu aliados no Alvorada.

Abatimento
Segundo aliados de Bolsona-

ro, a reclusão seria causada por 
uma erisipela, um tipo de infec-
ção na pele que causa feridas 
inflamadas e doloridas. Ontem, 
o vereador do Rio de Janeiro 
Carlos Bolsonaro (Republica-

nos) publicou uma foto da perna 
machucada do pai, dizendo ser 
de poucos dias atrás.

No entanto, pessoas próxi-
mas ao presidente disseram 
que o presidente está abatido 
após a derrota eleitoral, e que 
o comportamento dele causa 

Jair Bolsonaro foi às lágrimas du-
rante a cerimônia, em Brasília. 

Bolsonaro chora e evita fazer 
discurso em evento militar
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Cotado para assumir Fazenda, Haddad 
passa o dia em reunião com Lula

REPRODUÇÃO/METRÓPOLES

Fernando Haddad confirmou que discute 
asssuntos econômicos com Lula.

   Do G1

Cotado para assumir o Minis-
tério da Fazenda, a partir do ano 
que vem, o ex-prefeito de São 
Paulo, Fernando Haddad,  parti-
cipou de reuniões ontem (5), em 
Brasíli,a com o presidente eleito 
Lula (PT).

Ao chegar ao hotel onde 
Lula está hospedado, Ha-
ddad foi questionado se, na 
reunião, os dois iriam discutir  
assuntos econômicos.

“Estou tratando disso com ele”, 
respondeu o ex-prefeito à equi-
pes da imprensa. 

Haddad passou o dia no 
hotel acompanhado do  
presidente eleito.

Lula desembarcou em Brasília 
no último domingo (4), e a agenda 
prevê uma série de reuniões para 
discutir a proposta conhecida 
como PEC da Transição e a for-
mação do futuro governo.

O próprio presidente eleito já 

disse, porém, que só anuncia 
a equipe ministerial depois de 
ser diplomado pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) — a 
cerimônia está marcada para 
o próximo dia 12.

Além de Haddad estar co-

ORÇAMENTO DE 2023

Comissão do Senado vai 
votar hoje PEC da Transição

O presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(União-AP), anunciou que a 
PEC da Transição, que prevê 
retirar o Bolsa Família das 
restrições do teto de gastos 
pelos próximos quatro anos, 
será votada hoje na comissão.

Alcolumbre também definiu 
que o senador Alexandre Sil-
veira (PSD-MG) será o relator 
do texto na comissão. Até a 
semana passada, cogitava-se 
que Alcolumbre optasse por 
relatar, ele mesmo, a proposta 
articulada pelo novo governo.

“Após reunião com os pre-
sidentes [da Câmara] Arthur 
Lira e [do Senado] Rodrigo 
Pacheco, decidimos pautar a 
PEC da Transição para esta 
terça-feira (6) às 9h30, na CCJ 
do Senado. Designei o senador 
Alexandre Silveira para ser o 
relator”, escreveu Alcolumbre 
no Twitter.

Também no Twitter, Silvei-

ra comentou o fato de ter  
sido escolhido.

“Recebo a missão com ab-
soluta dimensão do que essa 
matéria representa para o 
povo brasileiro. Com diálogo 
e absoluto respeito aos pares, 
construiremos o relatório”, 
afirmou o parlamentar.

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
incluiu a PEC na pauta de 
votações em plenário da 
próxima quarta (7). O texto 
ainda precisará do aval da 
Câmara para ser promulgado  
pelo Congresso.

Aliados do presidente eleito, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
costuram o acordo para que 
a PEC seja promulgada até o 
próximo dia 16. Esse prazo é 
necessário para que as novas 
regras sejam incorporadas ao 
Orçamento de 2023 e, com 
isso, o Bolsa Família no novo 
formato possa ser pago a par-
tir de 1º de janeiro.

preocupação. “Ele acreditava 
que haveria alguma mudança 
no quadro político, em razão 
das manifestações à porta dos 
quartéis e nas rodovias, mas 
acho que percebeu que não tem 
jeito”, disse um amigo que esteve 
com ele na formatura da Aman.

Erisipela
Bolsonaro vem retomando os 

compromissos de agenda após 
ter enfrentado uma doença na 
perna, a erisipela. O vereador 
Carlos Bolsonaro (Republica-
nos-RJ) publicou uma foto que 
mostra a perna do pai com a 
doença. A imagem foi comparti-
lhada num canal de mensagens 
no domingo (4).

“A erisipela desenvolvida na 
perna do meu pai. Foto tirada 
de poucos dias atrás. Fui infor-
mado que nesta fase já estava 
em processo de recuperação e 
tudo corre muito bem”, escreveu 
o vereador.

A erisipela se caracteriza por 
uma mancha vermelha, bri-
lhante, saliente e dolorosa, de 
acordo com o “Manual MSD de 
diagnóstico e tratamento”. A 
doença afeta a camada mais 
externa da pele e os gânglios 
linfáticos próximos.

A enfermidade é comumente 
causada pela bactéria Strep-
tococcus do grupo A, segundo 
o “Guia ABX”, da Universidade 
Johns Hopkins, nos EUA. O diag-
nóstico normalmente é feito por 
um médico, em uma avaliação 
no próprio consultório.

O tratamento pode ser feito 
com penicilina, mas também 
há casos em que é necessário 
o uso de outros antibióticos 
, como a trimetoprima/sulfa-
metoxazol, a clindamicina ou 
a doxiciclina. Em ocorrências 
mais graves, existe a opção de 
vancomicina ou linezolida por 
via endovenosa.

tado para a Fazenda, há ou-
tros nomes dados como 
certo nos ministérios do go-
verno eleito: Marina Silva 
(Meio Ambiente); Rui Cos-
ta (Casa Civil); e José Múcio  
Monteiro (Defesa).

Fernando Haddad
Um dos nomes mais próxi-

mos de Lula, Fernando Ha-
ddad comandou o Ministério 
da Educação quando Lula era 
presidente da República. Em 
2012, no governo Dilma, deixou 
a pasta para disputar a prefei-
tura de São Paulo e foi eleito 
derrotando José Serra (PSDB). 
Em 2016, tentou a reeleição, 
mas perdeu para João Doria 
(à época no PSDB).

Em 2018, quando Lula estava 
preso, Haddad disputou a Pre-
sidência da República, chegou 
ao segundo turno, mas perdeu 
para Jair Bolsonaro (hoje no 
PL, à época no PSL).



Após uma votação aperta-
da, o vereador Caio An-
dré (PSC) foi eleito, ontem 
(5), presidente da Câmara 

Municipal de Manaus (CMM). Ele 
vai comandar a casa legislativa 
nos próximos dois anos.

Ao todo, o parlamentar obte-
ve 22 votos, ultrapassando os 21 
votos absolutos para conseguir 
se eleger. Após a votação, que 
iniciou por volta das 9h30 no 
plenário Adriano Jorge da Câma-
ra, o vereador foi recebido pelos 
parlamentares sob grande ani-
mosidade e aplausos.

Nos últimos dias, Caio André já 
era o nome favorito para conse-
guir o cargo. Isso porque diversos 
vereadores anunciaram anteci-
padamente seus votos nas redes 
sociais. Muitos deles destacaram 
que apoiavam Caio com a justifi-
cativa de buscar mais indepen-
dência na CMM.

O argumento sobre a indepen-
dência foi levantado na Câma-
ra pela maioria dos parlamen-
tares que votaram no vereador  
Caio André.

O impulso na campanha de Caio 
André surgiu a partir da iniciativa 
de 10 vereadores com a liderança 
da vereadora Yomara Lins (PRTB). 
À imprensa, o parlamentar afir-
mou que a união dos parlamenta-
res se deu “para construir uma Câ-
mara mais independente e mais 

ROBERVALDO ROCHA/CMM

Apontado como favorito 
desde o início do proces-
so eleitoral, o vereador 
obteve 22 votos.

Presidente da Casa, deputado estaudal Roberto Cidade, é o autor do projeto.

Presidente da CMM eleito, Caio André, em discurso. 

Caio André é eleito presidente 
da CMM em votação apertada
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próxima da sociedade manauara”.
Os vereadores que votaram em 

Caio André foram: Alan Campelo, 
Amom Mandel, Caio André, Gló-
ria Carrate, Daniel Vasconcelos, 
Diego Afonso, Elissandro Bessa, 
Everton Assis, Capitão Carpê, Ivo 
Neto, Jaildo de Oliveira, João 
Carlos, Lissandro Breval, Márcio 
Tavares, Marcelo Serafim, Pro-
fessora Jaqueline, Raiff Matos, 
Rodrigo Guedes, Rosivaldo Cor-
dovil, Thaysa Lippy, William Ale-
mão e Yomara Lins.

Após a vitória, Caio André afir-
mou que seu mandato contribuirá 
para que a população da capital 
amazonense conheça o traba-
lho dos parlamentares com mais 
transparência. Também destacou 

que esse compromisso também é 
da vice-presidente Yomara Lins.

“Ela é parte importantíssima 
desse projeto, assim como to-
dos os outros 20 vereadores. 
Será uma administração com-
partilhada entre todos os vere-
adores, inclusive com aqueles 
que não estiveram conosco na  
eleição”, afirmou.

À imprensa, o presidente eleito 
da CMM salientou que a Câmara 
será independente, com base na 
constituição federal

.
Eleição acirrada
Apesar do nome do parlamen-

tar ter sido o mais cotado desde 
o início do processo, a votação 
nominal para a escolha do pre-

sidente da casa foi apertada. O 
vereador Elan Alencar (Pros), da 
base aliada da Prefeitura de Ma-
naus, conseguiu 19 votos, três a 
menos do que o seu adversário

O vereador Elan Alencar rece-
beu votos dos vereadores: Antô-
nio Peixoto, Sassá da Construção 
Civil, David Reis, Dione Carvalho, 
Eduardo Alfaia, Elan Alencar, Pro-
fessor Fransuá, Gilmar Nascimen-
to, Jander Lobato, Kennedy Mar-
ques, Joelson Silva, Luís Mitoso, 
Eduardo Assis, Marcel Alexandre, 
Raulzinho, Rosinaldo Bual, Pro-
fessor Samuel, Wallace Oliveira 
e Wanderley Monteiro.

Antes da votação, o vereador 
Sassá da Construção Civil (PT) 
anunciou a retirada da sua can-

ASSEMBLEIA ESTADUAL

Aprovado pela Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), 
um Projeto de Lei (PL) de autoria 
do presidente da Casa, deputa-
do estadual Roberto Cidade (UB), 
vai permitir que consumidores, 
de forma voluntária, direcionem 
créditos gerados em sistema de 
compensação de energia elétrica 
a hospitais filantrópicos.  

De acordo com a lei, pode ser 
doado o excedente da geração 
de energia elétrica não utilizada 
pelo titular. Em forma de crédito, 
essa energia é devolvida à rede de 
distribuição das concessionárias 
e permissionárias de distribuição 
de energia elétrica em favor dos 
hospitais filantrópicos. 

“A cessão de créditos é uma 
forma de auxiliar solidariamente 
as unidades de saúde do nosso Es-
tado, sobretudo, porque os custos 
com energia elétrica sempre são 
os que mais pesam no orçamento 

das instituições. Se temos a pos-
sibilidade de amenizar esse peso 
para os hospitais filantrópicos por 
meio de iniciativas do legislativo, é 
importante que façamos.  

O PL do deputado Roberto Ci-
dade está amparado na Resolu-
ção Normativa nº 482 de 2012 da 
Agência Nacional de Energia Elé-
trica (ANEEL), que posteriormen-
te foi alterada pela Resolução 
da ANEEL nº 687/2015. Através 
das novas regras estabelecidas, o 
prazo de validade para utilização 
dos créditos passou de 36 para 
60 meses. 

No início de 2022, o Congresso 
Nacional instituiu o Marco Legal 
da Geração Distribuída, trazendo 
para a Lei 14.300 os dispositi-
vos da Resolução n.º 482/2012 
(e suas alterações), conferindo 
maior segurança jurídica e regu-
latória para os investimentos em 
energia renovável.

DIVULGAÇÃO

Nelson Azevedo 
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalome-
cânica e de Materiais Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Politica pública de adensamento e diversificação da ZFM
As propostas da CNI, Confederação 

Nacional da Indústria, para retomar a in-
dustrialização do Brasil, objeto recente de 
caderno especial da Folha, com matérias 
e reportagens de bom nível, dão especial 
ênfase à Ciência, Tecnologia e Inovação 
como premissas fundamentais. A movi-
mentação mais explícita foi provocada 
pelo choque da pandemia e da guerra na 
Ucrânia. A disparada da inflação global, 
a interrupção no fluxo de mercadorias e 
custos absurdos do frete estão levando 
a indústria a investir na verticalização 
da produção ou a buscar mercados de 
menor risco para instalar novas fábricas. 
Estamos selecionados como os parques 
industriais da vez, tanto o Brasil como, 
especialmente, o Polo Industrial de Ma-
naus. Estamos alertando para isso desde 
o início de 2020. O movimento deixa de 
lado o modelo tradicional de globalização 
e aposta na regionalização.

Programas prioritários
Na semana passada, Manaus aco-

lheu o 2º Festival de Investimentos de 
Impacto e Negócios Sustentáveis da 
Amazônia (Fiinsa), com uma novidade: o 
reconhecimento inédito das dez empre-
sas que mais investiram em bionegócios 
por meio do Programa Prioritário de 
Bioeconomia (PPBio), e suas implica-
ções fabris. A política pública, executada 
pela SUFRAMA, que mobiliza o repasse 
de recursos obrigatórios de Pesquisa & 
Desenvolvimento e Inovação como con-
trapartida das empresas pelos benefí-
cios fiscais, principalmente no âmbito da 
Lei de Informática, sob a coordenação e 
responsabilidade do IDESAM.

Retomada da reindustrialização
E pelos resultados alcançados, já é 

possível dizer que, no âmbito do progra-
ma Zona Franca de Manaus, a indústria 
propicia os indícios da reindustrialização, 

sempre e quando um empreendedor 
investe em recursos que fomentem, por 
exemplo, a Bioeconomia ou o Programa 
Prioritário de Tecnologia da Informação 
e da Comunicação. No planejamento 
maior da Suframa, como agente indutor 
do desenvolvimento sustentável de toda 
a Amazônia Ocidental, mais o Amapá, 
essa articulação entre as cadeias pro-
dutiva da indústria e suas escolhas para 
investimentos nos programas prioritá-
rios regionais, incluindo a qualificação 
técnica e o empreendedorismo, resulta 
numa engrenagem sincronizada com a 
retomada fabril de que precisamos.

Do chip eletrônico ao hambúrguer de 
tucumã

Vamos imaginar, no âmbito do aden-
samento e da diversificação, os novos 
perfis industrias no PIM, considerando 
itens como o hambúrguer de tucumã, 
as almôndegas e linguiça de açaí, a eta-
pa fabril da fruticultura, os fármacos da 
medicina natural, os óleos essenciais… 
O Distrito de Agroindústria e de Bioeco-
nomia, um modelo demonstrativo para 
ajustes em vários municípios, simboliza 
um caminho já aberto e particularmente 
promissor. Com a quebra da cadeia global 
de suprimentos a indústria da manipu-
lação no país e na Amazônia ganharam 
caráter fabril para substituir a farma-
cêutica Industrial. E pensar que o polo 
industrial de eletroeletrônicos e de duas 
rodas puxaram o faturamento de R$ 158 
bi, em 2021, performance superada no 
início do último trimestre de 2022, não 
restam dúvidas sobre os resultados que 
aplicação de partes significativas desses 
recursos representaria. Em lugar de se-
rem apropriados em 75% pela compulsão 
fiscal da RFB, a Receita Federal do Brasil.

E os Repasses Estaduais?
Merece um destaque imperativo para 

os recursos da Indústria repassados para 
o Estado sob a letra da qualificação 
dos recursos humanos, Fundo UEA, 
Fundo de Turismo e Interiorização do 
Desenvolvimento(FTI) e de Fomento das 
Micro e Pequenas Empresas, especial-
mente do interior. São mais de R$ 2 bi-
lhões/ano, que precisam rigorosamente 
serem aplicados nas respectivas áreas 
determinadas pela Lei. Esses recursos 
seriam suficientes para empinar de for-
ma robusta a economia e o desenvolvi-
mento sustentável do interior.

Política pública de Estado
Tudo isso, porém, vai ralo abaixo com 

a demonização fiscal da ZFM, com a 
transformação de sua política de Estado 
focada em redução das desigualdades 
regionais, em pivô da crise fiscal que 
ataca o país. Uma conversa sem base 
factual nem pudor institucional. Ou tudo 
isso vai Rio acima, e pode ganhar ares 
de relevância e implicações positivas na 
poupança e retomada na reindustrializa-
ção em curso. Apostar nessa retomada 
não é uma imposição pontual ou regio-
nal. Todo o Continente está atento a 
isso, e não apenas a América, a Europa 
Ocidental e sua disposição de ativar o 
Acordo União Europeia/Mercosul. 2023 
pode até ser classificado como um ano 
de dificuldades, entretanto, jamais será 
um ano de poucas oportunidades. Por 
isso, não podemos desperdiçá-las. E 
este “não podemos, se refere, de modo 
prioritário, a todos os atores do setor 
produtivo, representados por suas en-
tidades, na formulação de um programa 
integral e integrado, a ser transformado, 
como segurança jurídica, numa política 
de Estado, clara, objetivo e inscrita no 
sumário nacional de Desenvolvimento 
Socioambiental, Econômico, Científico, 
Tecnológico e de Inovação Industrial. 
Mãos à obra!

didatura. Ele havia se lançado 
como candidato no dia 21 de 
novembro para dar ênfase em  
sua independência

Já a eleição para o restante da 
Mesa Diretora foi estabelecida 
por meio da votação em cha-
pa com o intuito de acelerar o 
processo eleitoral. Duas chapas 
foram lançadas na votação: a cha-
pa 1, liderada pelo vereador Caio 
André, e a chapa 2 pelo vereador 
Elan Alencar.

Com a vitória da chapa 1, a mesa 
diretora eleita acabou sendo 
composta pela 1ª vice-presidente 
Yomara Lins (PRTB), o 2º vice-
-presidente Everton Assis (União 
Brasil), e o 3º vice-presidente 
Lessandro Breval (Avante).

Também integram a mesa o 
secretário-geral João Carlos (Re-
publicanos), a 1ª secretaria Glória 
Carrate (PL), o 2º secretário Jaildo 
Oliveira (PCdoB), e o 3º secretário 
Ivo Neto (Patriota).

O vereador Carpê Andrade 
(Republicanos) ocupa o cargo de 
ouvidor e o vereador Rosivaldo 
Cordovil (PSDB) é o corregedor.

Primeira vice-presidente
Com 188 anos de história, a 

Câmara Municipal de Manaus 
elegeu, pela primeira vez, uma 
mulher para comandar a vice-
-presidência na Mesa Diretora, a 
vereadora Yomara Lins. 

Prefeito parabeniza
Após a eleição, o prefeito de Ma-

naus, David Almeida (Avante), para-
benizou a vitória do presidente eleito 
da Câmara Municipal de Manaus.

David Almeida ressaltou que a 
harmonia e a independência en-
tre os poderes continuaram ainda  
mais fortalecidas.

Gabriela Brasil

Aleam aprova lei que beneficiará 
hospitais filantrópicos
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Governo volta a dizer que 
orçamento ainda é ‘desafiador’
Segundo a Pasta, houve 
um aumento atípico das 
despesas obrigatórias 

O Ministério da Educação, com R$ 1,434 bilhão, e o Ministério da Saúde, com R$ 1,396 bilhão, sofreram os maiores contingenciamentos

Em nota publicada ontem, 
(5), o Ministério da Econo-
mia (ME) voltou a afirmar 
que a situação orçamentá-

ria e financeira no final de 2022 
é desafiadora. Segundo a Pasta, 
houve um aumento atípico e aci-
ma do esperado das despesas 
obrigatórias com benefícios pre-
videnciários de R$ 9,2 bilhões na 
ótica financeira e de R$ 13 bilhões 
na ótica orçamentária.

Além disso, a anulação da Me-
dida Provisória que postergava 
para 2023 os efeitos da lei Paulo 
Gustavo, significou, na prática, a 
criação de uma despesa obriga-
tória extra de R$ 3,9 bilhões a 
ser paga ainda neste ano, sem 
indicação de fonte de recursos 
para fazer frente a esse gasto.

Segundo a Economia, esses 
dois fatores pressionam o es-
paço dentro do teto de gastos 
para o atendimento das despe-
sas discricionárias.

Bloqueios
Como mostrou o Broadcast 

(sistema de notícias em tempo 
real do Grupo Estado), foi ne-
cessário um bloqueio adicional 
de R$ 5,7 bilhões e o total de 
recursos congelados subiu para 
R$ 15,4 bilhões.

O Ministério da Educação, com 
R$ 1,434 bilhão, e o Ministério 
da Saúde, com R$ 1,396 bilhão, 
sofreram os maiores contingen-
ciamentos da Esplanada.

O Ministério da Defesa sofreu um 
bloqueio orçamentário de R$ 599,6 

milhões, o Ministério da Ciência e 
Tecnologia, outros R$ 379,6 milhões, 
e o Ministério da Infraestrutura, mais  
R$ 349,4 milhões.

“Para cumprir o dispositivo 
constitucional do teto, o Minis-
tério da Economia foi obrigado a 
promover um bloqueio adicional 
nos limites orçamentários e fi-
nanceiros de todos os ministérios. 
Com isso, despesas importantes 
que seriam realizadas neste ano 
ou no começo de 2023 não po-
derão mais ser empenhadas e 
praticamente todas as despesas 
discricionárias que seriam pagas 

em dezembro estão suspensas”, 
informou a Economia.

Despesas obrigatórias
Segundo a equipe econômica, 

até meados deste mês, é possível 
que sejam incorporados números 
mais precisos de 2022, em es-
pecial de despesas obrigatórias, 
o que ensejaria uma atualização 
por meio de novo relatório de 
avaliação de receitas e despe-
sas. “Caso haja esse relatório 
extemporâneo e dele decorra 
a abertura de espaço fiscal em 
relação ao teto de gastos, do 

ponto de vista financeiro, os plei-
tos dos ministérios serão ana-
lisados e, sempre que possível,  
atendidos”, destacou.

Pagamentos garantidos
Além disso, a Economia infor-

mou que garantirá o pagamento 
de todas as despesas obrigató-
rias, tais como aposentadorias, 
pensões e outros benefícios do 
INSS, benefícios assistenciais 
como o BPC e o Auxílio Bra-
sil, Seguro Desemprego, a fo-
lha dos servidores públicos,  
dentre outras.

OPORTUNIDADE

Detran-AM realiza último leilão 
de veículos na quinta-feira  

Leilões de energia movimentam 
R$ 440 milhões

DIVULGAÇÃO/DETRAN

Serão 367 veículos entre carros e motos disponíveis para arremate

Acontece na quinta-feira (8) o 
último leilão do Departamento 
Estadual de Trânsito do Ama-
zonas (Detran-AM) de 2022. 
Aproximadamente 850 pessoas 
visitaram o pátio para vistoriar 
os 367 veículos disponíveis e 
cerca de 10 mil pessoas já se 
cadastraram para o certame.

Quem não conseguiu visitar, 
mas deseja participar do leilão, 
deve realizar o cadastro pelo 
site da empresa leiloeira WR 
Leilões (www.wrleiloes.com.
br) até o dia 7 de dezembro, 
véspera do certame. As inscri-
ções devem ser feitas apenas 
pelo computador para serem 
validadas e, assim, permitir 
acesso ao catálogo dos lotes.

Cadastro
Para realizar o cadastro é ne-

cessário que o participante aces-
se o site da WR Leilões (www.
wrleiloes.com.br) e preencha os 
dados solicitados. É importante 
que o interessado certifique que 
o mesmo não esteja com restri-
ção (nome sujo), principalmente 

com a empresa leiloeira.
No ato da inscrição a pes-

soa física deve anexar a se-
guinte documentação em PDF: 
RG ou CNH; CPF; comprovante 
de residência; e o Termo de 
Aceite (preenchido a punho) 
que a empresa fornece na aba  
do cadastro.

Para a pessoa jurídica, os 

documentos que precisam ser 
anexados são: Contrato So-
cial (com últimas alterações 
na empresa); comprovante de 
endereço; CPF, RG ou CNH do 
responsável legal da empresa 
ou do procurador devidamen-
te identificado em procuração 
(caso tenha); e “Declaração 
Aceite” (preenchido a punho).

Com informações da assessoria
O Ministério de Minas e Ener-

gia (MME), a Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) e 
a Câmara de Comercialização 
de Energia Elétrica (CCEE) di-
vulgaram ontem (5) que rea-
lizaram os Leilões de Energia 
Existente A-1 e A-2, de 2022. 
Ao todo foram movimentados 
R$ 440 milhões em contratos, 
para fornecimento entre ja-
neiro de 2023 e dezembro de 
2025, gerando uma economia 
de R$ 88,6 milhões.

O Leilão A-1 negociou ener-
gia ao preço médio de R$ 
99,80/MWh, com deságio de 
28,72% em relação ao pre-
ço-teto estabelecido de R$ 

CERTAMES

140,00/MWh. Os lotes devem 
fornecer 61 MW médios (ou 
1.070.184 MWh) para o Sistema 
Interligado Nacional (SIN) en-
tre 01/01/2023 e 31/12/2024. 
Com o deságio, o certame pro-
piciou uma economia de R$ 
43 milhões de reais para o 
consumidor brasileiro.

Já para o Leilão A-2, o preço 
médio ficou em R$ R$ 131,95/
MWh, com deságio de 12,03%. 
Foram contratados 144 MW 
médios (ou 2.526.336 MWh), 
para suprimento no período 
de 01/01/2024 a 31/12/2025. 
Considerando o deságio, o cer-
tame propiciou uma economia 
de R$ 45,6 milhões de reais 
para o consumidor.

DIVULGAÇÃO/MME

 Com o leilão, foram R$88,6 milhões economizados

Do Estadão

SÉRGIO LIMA/PODER 360

Todas as despesas 
discricionárias que 
seriam pagas em 
dezembro estão 

suspensas. 

Ministério da 
Economia
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32% dos solos têm potencial 
natural para agricultura

Uma pesquisa divulgada 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), ontem (5), 

ressaltou que entre os mais de 
500 tipos de solos existentes 
no Brasil, 29,6% tem boa e 2,3% 
muito boa potencialidade ao de-
senvolvimento agrícola. Outros 
33,5% apresentam potenciali-
dade moderada, com problemas 
relativamente fáceis de serem 
corrigidos. As áreas com restri-
ções significativas são 21,4% do 
território nacional e em 11% do 
país as áreas têm restrições muito 
fortes ao uso agrícola.

É o que mostra o Mapa de Po-
tencialidade Agrícola Natural das 
Terras do Brasil, monitoramento 
feito pelo IBGE, e lançado no 
mesmo dia em que se comemo-
ra o Dia Mundial do Solo, data 
implementada pela Organização 
das Nações Unidas (ONU) para a 
Alimentação e a Agricultura (FAO).

O analista da pesquisa do Insti-
tuto, Daniel Pontoni, destaca que 
o Brasil é um dos maiores produ-
tores de alimentos do mundo, o 
que demonstra a importância da 
publicação, que é inédita. “Busca-
mos entender melhor o potencial 
agrícola do solo do Brasil e suas 
limitações, fazendo uma análise 
não indicativa de uso, mas inter-
pretativa do solo e do relevo”.

A publicação interpretou o po-
tencial natural dos solos para a 
agricultura, a partir do mapeamen-
to do IBGE, levando em considera-
ção os recursos naturais, o solo e 
o relevo. O instituto destaca que 
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Pequenos negócios criam 
78% dos empregos no Brasil

Projeção de inflação oficial 
para 2022 sobe de 5,91% 
para 5,92%

TÂNIA REGO/AGÊNCAI BRASIL

No acumulado de 2022, o país contabiliza 2,3 milhões de novos postos

 O Levantamento realizado 
pelo Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequena Empresas 
(Sebrae) foi divulgado ontem (5) 
e mostra que, em outubro de 
2022, os pequenos negócios fo-
ram responsáveis por cerca de 
oito a cada dez novas vagas de 
trabalho criadas no país. O saldo 
positivo de empregos gerados por 
empresas de todo tipo porte no 
país, nesse período, foi de 159.454, 
sendo que os pequenos negócios 
respondem por 125.114 das con-
tratações (78,5%).

No acumulado de 2022, o país con-
tabiliza 2,3 milhões de novos postos 
de trabalho – desses, 1,661 milhão 
(71,6%) por meio de micro e pequenas 
empresas. A participação de médias 
e grandes na geração de empregos 
é de 22%, com 513 mil contratações.

Setores
Entre os sete setores da econo-

mia analisados, as micro e peque-
nas empresas apresentaram saldo 
positivo em todos, enquanto mé-
dias e grandes empresas registra-
ram saldo negativo na construção 
civil e na extrativa mineral. Na área 
de serviços, por exemplo, o saldo 

de contratações dos pequenos ne-
gócios foi de 60,2 mil, enquanto 
médias e grandes empresas au-
mentaram seus quadros em 29,1 
mil novos contratados.

As contratações pelos peque-
nos negócios no comércio tam-
bém foram bem superiores: quase 
cinco vezes mais do que a de 
médias e grandes – 39,1 mil contra 
8,3 mil, respectivamente.

No acumulado de 2022, as micro e 
pequenas empresas do setor de ser-
viços foram as que mais contrataram, 
com 850.781 novos empregos, além 
de 274.679 postos na construção civil 
e 262.143 no comércio.

A inflação medida 
pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) deve fe-
char este ano em 5,92%, 
segundo previsão fei-
tas ontem (5) no bo-
letim Focus, do Banco  
Central (BC).

A estimativa para 2023 
também subiu, de 5,02% 
para 5,08%. Já as proje-
ções para 2024 e 2025, 
foram mantidas em 3,5% 
e 3%, respectivamente.

A previsão para 2022 
está acima do teto da 
meta de inflação defi-
nida pelo Conselho Mo-
netário Nacional que é 
de 2% a 5%. Da mes-
ma forma, a projeção 
para a inflação de 2023 
também está acima  
do previsto.

PIB
O boletim mostra que  

projeção do Produto In-
terno Bruto (PIB) para 
este ano, foi elevadada 
de 2,81% para 3,05%.

Para 2023, a expecta-
tiva é que a economia 
cresça 0,75%. Para 2024 
e 2025, o mercado pro-
jeta expansões do PIB 

em 1,71% e 2%.

Taxa de juros
A taxa básica de ju-

ros (Selic) deve fechar o 
ano nos atuais 13,75% ao 
ano, a mesma previsão 
anterior. As últimas reu-
niões do Comitê de Polí-
tica Monetária (Copom) 
do BC, que definem a 
taxa Selic, serão hoje (6) 
e quarta-feira (7).

A previsão para 2023 
é que a Selic fique em 
11,75%, acima dos 11,5% 
projetados na semana 
passada. A estimativa 
para 2024 também su-
biu, de 8,25% na última 
semana para 8,50% nes-
ta semana. Para 2025, 
foi mantida a previsão 
da Selic em 8% ao ano.

Câmbio
Em relação à taxa de 

câmbio, as instituições 
preveem que o dólar en-
cerre o ano com cotação 
de R$ 5,25. Em 2023, a 
projeção é de R$ 5,25. 
Nos dois anos, houve 
elevação das projeções: 
de R$ 5,20 para R$ 5,23 
em 2024 e de R$ 5,20 
para R$ 5,21 em 2025.

Economia8

 EMPREGABILIDADE IPCA

A pesquisa inédita do IBGE  
revela detalhes dos mais de 
500 tipos de solo no País

Da Agência Brasil

os mais de 500 tipos de solos do 
Brasil foram classificados segun-
do características como textura, 
pedregosidade, rochosidade e ero-
dibilidade, para definir se a terra 
tem potencialidade ou restrições 
ao desenvolvimento agrícola.

Os locais com potencialidade 
moderada são as que têm rele-
vos ligeiramente acidentados e 
que exigem adequações para a 
agricultura, mas que são rela-
tivamente fáceis de serem cor-

rigidos. As áreas com restrições 
significativas têm relevos mais 
acidentados, com problemas de 
fertilidade e restrições de pro-
fundidade, o que pediria ações 
mais complexas de manejo agrí-
cola e uma agricultura especia-
lizada adaptada.

Já a classificação de áreas 
com restrições muito fortes ao 
uso agrícola indica locais com 
declividade muito acentuada, a 
presença de sais indesejáveis ou 

restrições importantes de pro-
fundidade, o que exigiria ações 
muito significativas e intensivas 
para tornar a terra adequada  
ao plantio.

Pontoni explica que também 
foram classificadas assim as áre-
as de preservação ou conser-
vação em função da fragilidade 
do ambiente. “São locais onde a 
agricultura pode levar à degra-
dação”, afirma.

O analista do Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística destaca 
ainda que o mapa não traz deta-
lhamento local, apenas regional, e 
que não foram levadas em conta as 
atribuições legais de áreas como, 
por exemplo, as unidades de con-
servação do meio ambiente ou os 
territórios indígenas ou quilombo-
las. “As áreas que possuem algum 
enquadramento ou atribuição legal 
devem ser respeitadas de acordo 
com as leis estabelecidas”, ressalta  
o analista.

Levantamento aponta 
para o Brasil como uma 
potencialidade global 
de produção

Pelo décimo mês 
consecutivo, as 

micro e pequenas 
empresas apre-
sentaram saldo 

positivo na gera-
ção de empregos 

no país.

Sebrae



   Da redação

A fim de melhorar a mobilidade 
urbana e o fluxo dos pedestres 
que circulam na avenida Efigê-
nio Salles, na Zona Centro-sul 

de Manaus, o Governo do Amazonas 
está investindo R$ 8,7 milhões nas 
obras de alargamento e na construção 
de uma passarela de pedestres na via.

O investimento está sendo feito por 
meio de um convênio com a Prefeitu-
ra de Manaus. Os recursos integram 
o pacote de R$ 580 milhões que o 
Governo do Amazonas está aplicando 
na capital, por meio de uma parceria 
firmada entre o governador Wilson 
Lima e o prefeito David Almeida, em 
outubro do ano passado, no aniver-
sário da cidade.

“Seja na capital, seja no interior, há 
demandas da população que as pre-
feituras precisam do apoio do Governo 
do Estado para resolver, e é isso que 
a gente está fazendo. Em relação à 
melhoria do fluxo de carros e seguran-
ça dos pedestres na avenida Efigênio 
Salles, nós estamos atuando em duas 

Manaus, terça-feira 6 de dezembro de 2022

Ayrton Costadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia
Avenida Efigênio Salles recebe 
investimento de R$ 8 mi
Obras serão feitas por 
meio de convênio en-
tre prefeitura e gover-
no estadual 

TÁCIO MELO/SECOM

Passarela está entre 
as obras a serem cons-
truídas na via. 

frentes. Uma delas ocorre por meio 
dessa parceria com a Prefeitura de 
Manaus”, destacou o governador do 
Amazonas, Wilson Lima.

“A outra frente de atuação se dá por 
meio da construção dos anéis viários 
Sul e Leste, uma ligação direta entre 
o Distrito Industrial, e o Aeroporto 
Eduardo Gomes e as rodovias AM-010 
e BR-174. Dessa forma, a gente tira 
as carretas de circulação da Efigê-
nio Salles e outras importantes vias 
da capital. As obras estão em ritmo 
acelerado”, completou o governador.

Executado na esfera estadual pela 
Unidade Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), o convênio para as obras 
da Efigênio Salles é de R$ 9,1 milhões, 
sendo R$ 8,7 milhões do Estado e R$ 
355,4 mil do Município.

O coordenador executivo da UGPE, 
engenheiro civil Marcellus Campêlo, 
ressaltou que os convênios firmados 
entre o Governo do Amazonas e os 
municípios vêm permitindo investi-
mentos que vão garantir melhorias 
na vida de milhares de amazonenses, 
com obras na capital e no interior, com 
destaque para a mobilidade urbana.

“Os investimentos do Governo do 
Estado na capital já garantem, por 
exemplo, o passe-livre para os estu-
dantes, vai permitir a construção de 
viadutos, a melhoria do transporte 
coletivo com a aquisição de ônibus 
elétrico, e a construção de termi-

nais, assim como a recuperação de 
ruas, que está sendo feita através 
do Programa Asfalta Manaus”, disse 
Campêlo, que ressaltou também as 
obras de reforma das feiras da cidade.

Ordem de serviço
Na quinta-feira (1º), o prefeito David 

Almeida assinou a ordem de serviço 
das obras na avenida Efigênio Salles. 
A UGPE foi representada pela sub-
coordenadora setorial financeira e 
administrativa, Daniella Jaime.

A Prefeitura de Manaus informou 
que a passarela na área próxima ao 
Tribunal de Contas (TCE) está previs-

ta para ser concluída em 12 meses e 
contará com uma estrutura metálica 
pré-moldada, além de elevadores que 
permitirão acessibilidade aos pedes-
tres. A Prefeitura também informou 
que a execução dos serviços ocorrerá 
em período noturno, para não preju-
dicar o tráfego de veículos.

Arcebispo de Manaus toma 
posse de título de pároco

   Em Tempo

O arcebispo de Manaus, Car-
deal Leonardo Ulrich Steiner, 
celebrou, no fim de semana, na 
Diocese de Roma, a sua primeira 
missa na Paróquia Romana San 
Leonardo da Porto Maurizio. Na 
ocasião, o cardeal tomou posse 
do título de pároco.

Trata-se de uma das atribui-
ções dos cardeais que são o 
clero de Roma e cada um é 
pároco de uma das paróquias 

da Diocese de Roma. Segundo 
o Código de Direito Canônico, 
cada cardeal recebe o título de 
uma igreja em Roma como sinal 
de proximidade com o Papa e 
colaboração com o ministério 
do sucessor de São Pedro.

São Leonardo de Porto Maurizio 
na Acilia (em latim, Sancti Leonardi 
a Portu Mauritio in Acilia) é um 
título cardinalício instituído em 19 
de novembro de 2016 pelo Papa 
Francisco. Sua igreja titular é San 

Leonardo da Porto Maurizio. Seu 
primeiro titular foi o Cardeal Se-
bastian Koto Khoarai (2016-2021) 
e agora assume o Cardeal Leo-
nardo Ulrich Steiner (Atual 2022).

O título não interfere no gover-
no da Arquidiocese de Manaus, 
da qual o Cardeal Leonardo Stei-
ner continua sendo o arcebispo. 
Ele retorna a Manaus dia 7 e 
presidirá a solenidade da padro-
eira da Arquidiocese de Manaus 
e do Amazonas.

ROMA

Dom Leonardo Steiner, arcebispo de Manaus 
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Cetam recebe premiação 
internacional, em SP

   Em Tempo

O Centro de Educação Tec-
nológica do Amazonas (Cetam) 
recebeu, no fim de semana, em 
São Paulo, o Prêmio Internatio-
nal Quality Company, o Oscar do 
Empreendedorismo no Brasil. 

Durante o evento, o Diretor de 
Interiorização, professor John 
Sena, e a Diretora do Cetam 
Galiléia, Meg Oliveira, repre-
sentaram a instituição.

Para o professor foi uma gran-
de satisfação poder representar 
o Cetam em um evento que pre-
mia o investimento Amazonas 

em cursos profissionalizantes.  
“Essa premiação só foi pos-

sível por conta da gestão de 
excelência do professor José 
Augusto. E como Diretor de In-
teriorização, é um prazer enor-
me estar representando cada 
colaborador, tanto da capital 
quanto do interior”.    

Na ocasião, 0 CETAM recebeu 
o Prêmio International Quality 
Company na categoria “Educa-
ção Somos o Melhor”.

“Estamos entre os melhores 
do Brasil. Nos tornamos refe-
rência para os demais estados. 
Isso é muito importante para 

o povo amazonense, e para 
a continuidade do trabalho  
em 2023”.  

Prêmio Quality
É um reconhecimento inter-

nacional de excelência para 
organizações que contribuem 
efetivamente no desenvolvi-
mento global. 

O Prêmio Quality no Brasil 
tem como objetivo principal 
referendar as Organizações e 
Profissionais que se dedicam a 
destacar a Qualidade de seus 
produtos e serviços com a mis-
são de buscar excelência.

PRÊMIO QUALITY 

Feira no Educandos será 
inaugurada hoje após reformas

   Em Tempo

Após passar por reformas, o 
mercado municipal Dr. Jorge 
de Moraes, no bairro Educan-
dos, Zona Sul, será reinaugu-
rado hoje (6) pelo prefeito  
David Almeida. 

A reforma do espaço con-
templou serviços na cober-
tura do prédio, revestimento, 
piso, troca de esquadrias, apa-
relhos e metais, pintura inter-
na e externa e comunicação 
visual. O valor empregado na 
obra foi de R$ 147 mil, fruto 
de convênio firmado com o 
governo do Estado há um ano, 

para a reforma de 30 feiras e 
mercados de Manaus. Cerca 
de R$ 25 milhões estão sendo 
investidos nessas obras.

O mercado municipal Dr. 
Jorge de Moraes tem 59 anos 
de fundação (1963) e atende 
a 18 permissionários. Gera 36 
empregos diretos e cerca de 
150 indiretos. A última reforma 
no local havia sido há 17 anos. 
As atividades desenvolvidas 
no espaço, na maioria, são: 
vendas de estivas, lanches, 
verduras, frutas e peixes, além 
de uma ótica em funciona-
mento, nas dependências  
do mercado. 

ZONA SUL
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Episódios de violência do-
méstica somam milhares 
de vítimas no estado 

Caracterizada por qualquer 
ação ou omissão baseada 
no gênero que lhe cause 
morte, lesão, sofrimento 

físico, sexual ou psicológico e 
dano moral ou patrimonial, em 
contexto familiar, a violência 
doméstica contra as mulhe-
res ainda é uma dura realidade  
no Amazonas.. 

Em Manaus, as Delegacias Es-
pecializadas em Crimes contra a 
Mulher (DECCMs), e, no interior, 
as Delegacias Especializadas de 
Polícia (DEP) têm atuado para 
ampliar o combate e elucidação 
dessa prática criminosa. Essas 
unidades policiais são especiali-
zadas no combate ao delito, por-
tanto, as vítimas podem procurá-
-las e realizar denúncias.

Segundo a delegada Kele-
ne Passos, titular das DECCMs 
Centro-Sul e Sul/Oeste, a violên-
cia doméstica é uma sequência 
de ataques desferidos contra a 
mulher, sobretudo, no ambien-
te familiar. Geralmente, os epi-
sódios de agressões se tornam 
frequentes e podem aparecer 
em diferentes ocasiões, sempre 
ameaçando a integridade moral 
e física da vítima.

“Para se caracterizar violência 
doméstica, existem alguns pré-
-requisitos: vínculo familiar, po-
dendo ser sanguíneo ou afetivo 
(quando há uma consideração 
parental). Os autores podem ser 
um tio, um pai, um irmão, ou até 
mesmo uma filha que pratica o 
ato delituosa contra a mãe ido-
sa, por se tratar de uma pessoa 
vulnerável”, explicou.

Além disso, a titular esclarece 
que se a mulher tem um vínculo 
emocional com um homem, e ele 
a agride, a ameaça ou a humilha, 
também está caracterizado como 
violência doméstica.

Violência doméstica: os crimes 
praticados no seio familiar

“Casos em que a vítima se en-
volve com um homem desconhe-
cido em uma festa ou situações 
semelhantes, e ele comete uma 
das práticas acima mencionadas, 
não se enquadra em violência 
doméstica. Entretanto, como os 
atos criminosos ocorreram, será 

apurado pelo Distrito Integrado 
de Polícia (DIP) mais próximo ao 
local do fato”, disse.

Lei Maria da Penha
A delegada explica que as víti-

mas de violência doméstica es-
tão amparadas pela Lei Maria da 

DIVULGAÇÃO 

Penha (Lei nº 11.340/2006), que 
possui mecanismos para prevenir 
e coibir a violência doméstica e 
familiar contra a mulher. Está 
prevista a punição do agressor, 
bem como as medidas protetivas, 
que visam a assegurar que toda 
mulher tenha direito a uma vida 

Atualmente, a capital amazo-
nense conta com três delegacias 
da mulher

sem violência.

Violência patrimonial
Este tipo de prática é configu-

rado quando a mulher tem seu 
emprego e qualquer homem que 
reside na mesma residência con-
trola seus objetos, documentos, 
bens e valores.

Violência psicológica
É classificada quando o com-

panheiro causa danos emocio-
nais à vítima, com humilhação, 
constrangimento, ameaça, entre 
outras ações.  

Violência física
Acontece quando há dano ao 

corpo e à saúde da mulher; a 
sexual, aquela que não respei-
ta o direito da mulher ao seu 
próprio corpo e sexualidade; e a 
moral, que é qualquer ação que 
possa configurar injúria, calúnia 
ou difamação.

DECCMs
As DECCMs estão localizadas 

em zonas estratégicas de Ma-
naus, contando com três unida-
des para atender a população. A 
DECCM Zona Centro-Sul está si-
tuada na avenida Mário Ypiranga 
Monteiro, bairro Parque Dez de 
Novembro, e funciona também 
como Plantão de Vulneráveis 24h.

Já a DECCM Zona Sul/Oeste fica 
na rua Desembargador Filismino 
Soares, 155, bairro Colônia Olivei-
ra Machado; e a DECCM Norte/
Leste, na avenida Nossa Senhora 
da Conceição, bairro Cidade de 
Deus. Ambas funcionam de se-
gunda a sexta, de 8h às 17h.

Registro de ocorrências
As ocorrências podem ser re-

gistradas em qualquer DECCM, 
ou na unidade policial mais pró-
xima de onde o fato ocorreu, bem 
como na Delegacia Virtual (Devir) 
no site: www.delegaciavirtual.si-
nesp.gov.br.

A população também pode de-
nunciar pelo número 181, da Se-
cretaria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM), ou pelo 180, da 
Central de Atendimento à Mulher.

Da redação

HOMICÍDIO

Mãe encontra filho morto em 
terreno baldio na Zona Leste

PM prende 20 pessoas durante 
operações no fim de semana

DIVULGAÇÃO

Corpo foi encontrado com diversos golpes de faca 

O corpo de Breno Wendel Batista, 
de 28 anos, foi encontrado com 
diversos golpes de arma branca, 
ontem (5), em um terreno aban-
donado na avenida Autaz Mirim, na 
Zona Leste de Manaus.

De acordo com informações de 
testemunhas, o corpo foi encontra-
do pela própria mãe da vítima. Ele 
estava com as pernas amarradas.

“Quando eu cheguei no serviço 
todo mundo estava falando que 
tinha um corpo nessa área de mata, 
dizem que a mãe dele foi a primeira 
a chegar, ela que encontrou. Eu fui 
lá ver e o homem estava todo fu-
rado, até filmei. Esse local é muito 
frequentado por moradores de rua, 
usuário de drogas”, explicou Marce-
lo Souza, atendente de loja.

Conforme a perícia criminal, Breno 
foi assassinado com diversos golpes 
de arma branca no abdômen, peito 
e pescoço. Devido às características 
das perfurações, ele foi morto na 
madrugada desta segunda.

Até o momento não há informa-
ções sobre a autoria do crime, bem 
como sobre a motivação. Porém, 
câmeras de segurança de estabele-

cimentos próximos à cena do crime 
podem ajudar a polícia a identificar 
e localizar os assassinos.

O corpo do homem foi remo-
vido e encaminhado para o o 
Instituto Médico Legal (IML). O 
crime será investigado pela Dele-
gacia Especializada em Homicídios e  
Sequestros (DEHS).

Outro caso
No bairro Novo Aleixo, o corpo de 

um homem de aproximadamen-
te 30 anos, foi encontrado na rua 

Lírio do Mar.
As autoridades informaram que 

era por volta das 6h de ontem, 
quando a guarnição foi acionada 
para apurar o encontro de um ca-
dáver no local. Ao chegar, os agentes 
constataram o fato e isolaram a área 
onde o corpo estava jogado.

Ainda conforme as informações, o 
corpo foi encontrado por populares 
que passavam para ir para o traba-
lho. A vítima não foi reconhecida 
por moradores do local, além disso 
ninguém testemunhou o crime.

Entre a manhã da última 
sexta-feira (2) e as primeiras 
horas de ontem, 20 pessoas 
foram presas durante ações 
da Polícia Militar do Amazo-
nas em Manaus e nos mu-
nicípios de Amaturá, Lábrea  
e Tabatinga.

Ao todo, as equipes poli-
ciais tiraram de circulação 
mais de 800 porções de 
drogas, seis armas de fogo, 
166 munições e cerca de R$ 
400 em espécie. A maioria 
das prisões foi efetuada pe-
los crimes de porte ilegal de 
arma de fogo, roubo e tráfico 
de drogas.

No bairro Compensa, Zona 
Oeste de Manaus, um ho-
mem de 26 anos foi preso 
por policiais militares da 8ª 
Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom) pelo crime de 
tráfico de drogas. Em posse 
do suspeito, os policiais en-
contraram mais de 140 por-
ções de drogas, entre ma-
conha e oxi. O homem foi 
encaminhado ao 19° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP).

AÇÃO POLICIAL

Na zona norte, policiais mi-
litares da 6ª Cicom prende-
ram um homem de 38 anos 
pelo crime de porte ilegal 
de arma de fogo, no bair-
ro Cidade Nova. Os policiais 
encontraram em posse do 
suspeito uma arma caseira 
(submetralhadora), com uma 
munição de 9 milímetros. O 
infrator foi levado ao 6°DIP.

Interior
No município de Lábrea 

(a 702 quilômetros de Ma-
naus), dois homens foram 
presos pelo crime de porte 
ilegal de arma de fogo. Com 
a dupla os policiais militares 
do município apreenderam 
duas espingardas, sendo 
uma de calibre 20 e ou-
tra de calibre 32, além de 
um rifle de calibre 22 com  
numeração suprimida.

Além das armas, foram en-
contradas com a dupla 125 
munições calibre 22 e oito 
munições calibre 32. Os in-
fratores foram levados para 
a delegacia do município.
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Um teto nos preços do pe-
tróleo transoceânico russo 
estabelecido pelo G7 entrou 
em vigor ontem (5), enquanto 

o Ocidente tenta limitar a capacidade 
de Moscou de financiar a guerra na 
Ucrânia, embora a Rússia tenha dito 
que não cumprirá a medida, mesmo 
que precise cortar a produção.

Os países do G7 e a Austrália con-
cordaram, na sexta-feira (2), com um 

Países concordaram 
com teto de US$ 60 
por barril

teto de US$ 60 por barril do petróleo 
russo, depois que os membros da 
União Europeia (UE) superaram a 
resistência da Polônia, que queria 
um preço menor. A Rússia é o se-
gundo maior exportador de petróleo 
do mundo.

Livre Comércio
O vice-primeiro-ministro russo, 

Alexander Novak, chamou de inter-
ferência grosseira, que contradiz as 
regras do livre comércio e desesta-
bilizará ainda mais o mercado.

“Vamos vender produtos petro-
líferos apenas para os países que 
trabalharão conosco em condições 
de mercado, mesmo que tenhamos 
que reduzir um pouco a produ-

ção”, disse Novak, a autoridade 
do governo russo encarregada do 
petróleo, gás, energia atômica e 
carvão, nesse domingo.

Acordos
O acordo do G7 permite que o pe-

tróleo russo seja enviado para outros 
países, usando petroleiros, compa-
nhias de seguros e instituições de 
crédito do G7 e da UE, somente se a 
carga for comprada abaixo do limite 
de 60 dólares por barril.

Integrantes do setor e uma au-
toridade dos Estados Unidos (EUA) 
disseram, em outubro, que a Rússia 
pode ter acesso a navios-tanque 
suficientes para enviar a maior par-
te de seu petróleo além do limite, 

ressaltando os limites do plano mais 
ambicioso até agora para reduzir a 
receita da Rússia durante a guerra.

Preço Alto
O presidente ucraniano, Volodymyr 

Zelenskiy, afirmou que US$ 60 é 
muito alto para impedir que a Rús-
sia trave a guerra na Ucrânia. “Você 
não chama de decisão séria definir 
esse limite para os preços russos, o 
que é bastante confortável para o 
orçamento de um Estado terrorista”.

Aliados
Os EUA e seus aliados impuseram 

sanções amplas à Rússia e enviaram 
bilhões de dólares em ajuda militar à 
Ucrânia, desde que a Rússia invadiu 

o país, em 24 de fevereiro.
O presidente francês, Emmanuel 

Macron, no entanto, atraiu críticas da 
Ucrânia e de seus aliados do Báltico 
no fim de semana, por sugerir que 
o Ocidente deveria considerar a ne-
cessidade de garantias de segurança 
à Rússia se concordar em negociar 
para terminar a guerra.

O assessor de Zelenskiy, Mykhailo 
Podolyak, disse que o mundo precisa 
de garantias de segurança da Rússia, 
não o contrário.

Em sinal adicional de desconforto 
ocidental, em um impasse que criou cri-
ses de energia e refugiados na Europa, 
o chanceler alemão Olaf Scholz alertou 
hoje contra a criação de nova Guerra 
Fria, dividindo o mundo em blocos.

11País/Mundo
G7 pressiona Rússia para 

fixar preço do petróleo

A Rússia é o segundo maior ex-
portador de petróleo do mundo

Deslizamento de terra deixa pelo 
menos 33 mortos na Colômbia

Polícia intercepta 
drogas em 
comboio 
humanitário

REUTERS

O deslizamento de terra foi causado por fortes chuvas no País

   Do G1

Equipes de resgate colom-
bianas seguiram, ontem (5), 
em busca dos corpos do gru-
po que morreram durante 
um deslizamento de terra 
que soterrou um ônibus no 
noroeste da Colômbia no 
domingo (4), e nove outras 
foram resgatadas com vida, 
disse o ministro do Interior 
do país.

O deslizamento de terra, 
causado por fortes chuvas, 
atingiu o veículo entre Pue-
blo Rico e Santa Cecilia, na 
província de Risaralda, cerca 
de 230 quilômetros a noro-
este da capital Bogotá.

“Já encontramos 33 pes-
soas mortas, incluindo três 
menores, e resgatamos nove 
pessoas vivas, quatro delas 
em estado crítico”, disse o 
ministro do Interior, Alfon-
so Prada, a repórteres na 
segunda-feira.

O presidente da Colôm-

bia, Gustavo Petro, descre-
veu o incidente como uma 
tragédia em uma mensa-
gem no Twitter.

“Solidariedade às famílias 
das vítimas”, disse Petro, 
prometendo apoio do go-
verno nacional.

O prefeito de Pueblo Rico, 
Leonardo Fabio Siagama, 
disse a jornalistas que os 

corpos estavam sendo leva-
dos para um ginásio cober-
to da cidade, normalmente 
usado para esportes.

O ônibus viajava de Cáli, 
terceira maior cidade da 
Colômbia, para o município 
de Condoto, na província 
de Choco.

A Colômbia tem sido atin-
gida por uma estação chuvo-

sa excepcionalmente forte, 
atribuída ao fenômeno cli-
mático La Niña.

Eventos ligados a fortes 
chuvas mataram mais de 216 
pessoas e deixaram 538.000 
desabrigados até agora em 
2022, segundo estatísticas 
do governo. Outras 48 pes-
soas ainda estão desapare-
cidas em todo o país.

As autoridades espanho-
las anunciaram ontem (5) 
a descoberta e o desman-
telamento de uma rede de 
tráfico de drogas acusada 
de esconder maconha em 
um falso comboio humani-
tário para a Ucrânia. A droga 
seria enviada depois para 
vários países europeus.

De acordo com a Guarda 
Civil espanhola, um total de 
trinta pessoas foram deti-
das no âmbito desta ope-
ração, realizada em várias 
cidades da Andaluzia (sul), 
incluindo Sevilha, Málaga 
e Granada.

Os suspeitos têm na-
cionalidades espanhola, 
ucraniana, alemã e mar-
roquina. Eles se abaste-
ciam “em plantações de 
cannabis espalhadas pelo 
território andaluz”, com-

pleta o comunicado.
Para exportar a dro-

ga, “eles escondiam a 
maconha em caixas de 
papelão” que passavam 
como “provisões e ajuda 
humanitária para a Ucrâ-
nia”, esclareceram as au-
toridades espanholas.

Uma falsa “carava-
na de solidariedade” foi 
montada para isso, com 
furgões registrados na 
Ucrânia. Os traficantes 
“pensaram assim passar 
despercebidos durante 
os controles policiais e 
fronteiriços”, sublinha o 
comunicado de imprensa.

Durante a operação fo-
ram apreendidos cerca de 
€ 800 mil, seis armas de 
fogo e 2.500 pés de can-
nabis, segundo a Guarda 
Civil da Espanha.

TRAGÉDIA TRÁFICO
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dos 30 minutos do primeiro tempo. 
Até o técnico Tite se rendeu e fez 
a dança do Pombo.

Aos 35 minutos, Lucas Paquetá 
marcou o quarto gol. Vini Jr cruzou 
na medida para o camisa 7 só es-
corar para o gol, de direita.  O meia 
voltou a fazer um gol contra os 
sul-coreanos. Em 2019, ele marcou 
um dos gols brasileiros em amistoso 
contra os asiáticos. Nos acréscimos, 
ainda deu tempo para Richarlison 
arrancar pela direita e chutar cru-
zado, mas o goleiro defendeu. 

O Brasil voltou sem alterações 
para o segundo tempo. Com o placar 
elástico construído na primeira eta-
pa, a Seleção Brasileira teve postura 
mais reativa, buscando aproveitar 
os contra-ataques, já que só restou 

aos sul-coreanos partirem para o 
tudo ou nada. 

Raphinha quase ampliou o placar 
aos 54 minutos. Fez ótima joga-
da individual pela direita, driblou 
a zaga e chutou cruzado. Goleiro 
defendeu. Dois minutos depois, o 
camisa 11 bateu falta e a barreira 
afastou para escanteio. 

Aos 17 minutos do segundo tem-
po, Tite fez a primeira mexida no 
time. Entrou Dani Alves no lugar 
de Eder Militão. 

Alisson fez outra grande defesa na 
partida, na segunda finalização mais 
clara dos asiáticos no confronto. O 
camisa 1 espalmou chute à queima 
roupa. Entraram Bremer e Martinelli 
nos lugares de Danilo e Vini Jr. 

Aos 30 minutos, Coreia descontou 

com Paik, em chute de fora da área. 
A bola desviou e tirou chance de 
defesa do goleiro Alisson. Mais duas 
substituições: Weverton e Rodrygo 
entraram no jogo. Saíram Alisson e 
Neymar. Nos últimos minutos, Dani 
Alves recebeu passe de ̀Martinelli e 
lançou um lindo voleio, mas a defe-
sa conseguiu cortar para escanteio. 

BRASIL: Alisson (Weverton), Eder 
Militão (Dani Alves), Thiago Silva, 
Marquinhos e Danilo (Bremer); Ca-
semiro, Lucas Paquetá e Neymar 
(Rodrygo); Raphinha, Vini Jr (Mar-
tinelli) e Richarlison. 

Com a vitória do Brasil, torcedo-
res anseiam pelo hexa e permane-
cem  eufóricos com os resultados  
dos jogos.

Com gols de Vini Jr, Neymar, 
Richarlison, Paquetá, a Ca-
narinho passou com tranqui-
lidade sobre os asiáticos, na 

noite desta segunda-feira (5), no 
último jogo do Estádio 974, em Doha 
e venceu a Coreia do Sul por 4 a 1, 
se classificando para as quartas de 
final da Copa do Mundo FIFA do 
Qatar 2022. O gol da Coreia foi mar-
cado por Paik. A equipe brasileira 
vai enfrentar a Croácia na próxima 
etapa decisiva. 

A Seleção Brasileira começou 
implacável o jogo decisivo contra 
os coreanos que foi marcado pela 
marcação sem a bola e objetividade 
com a posse dela. O ritmo acelerado 
rendeu resultado logo aos seis mi-
nutos do duelo. Vini Jr abriu o placar 
para o Brasil, após bola cruzada por 
Raphinha, pela direita. O camisa 20 
fez seu segundo gol na Copa. 

Richarlison sofreu pênalti aos 10 
minutos. Ele se adiantou ao zaguei-
ro em bola tocada por Neymar e foi 
derrubado. O camisa 10 foi para a 
cobrança e ampliou o placar, des-
locando o goleiro coreano. Neymar 
marcou seu sétimo gol em 12 jogos 
em Copas do Mundo. Entrou para 
o rol de jogadores que conseguiu 
marcar gols em três mundiais.

Já o goleiro Alisson apareceu so-
mente aos 16 minutos para fazer 
sua primeira grande defesa na Copa 
do Mundo. De mão trocada, buscou 
bola batida com perigo pelo sul-
-coreano. 

Se eles depositavam esperança 
em Son, o Brasil tinha Richarlison. 
O camisa 9 brigou pela bola, ta-
belou com Marquinhos e recebeu 
na frente de Thiago Silva. Foi só 
escolher o canto para marcar seu 
terceiro gol na Copa: 3 a 0 antes 

A Seleção Brasileira é 
uma das grandes favo-
ritas para vencer a Copa 
do Qatar. Brasileiros an-
seiam pelo hexa

Croácia se classifica e Japão  
volta para casa sem título

 INA FASSBENDER/AFP 

ELIMINAÇÃO

Marrocos e Espanha se 
enfrentam hoje (6)

As oitavas de final da Copa do 
Mundo FIFA 2022 estão a todo 
vapor e mais um cobfronto dessa 
fase ocorre nesta terça-feira (6). 
Marrocos e Espanha se enfrentam, 
às 12h (no horário de Brasília), em 
um duelo que vale uma classifica-
ção para as quartas da competição.

A seleção marroquina é uma das 
grandes surpresas da primeira fase 
do torneio. A equipe africana garan-
tiu a primeira colocação do Grupo F 
e desbancou a seleção da Croácia, 
além de ter contribuído para a eli-
minação da favorita Bélgica.

Enquanto isso, a Espanha mos-
trou um futebol vistoso nas parti-
das do Grupo E, mas não conseguiu 
terminar em primeiro na chave, 
após ser derrotado pelo Japão no 
último jogo. Apesar disso, a Fúria 
é considerada favorita na partida 
contra o Marrocos.

A partir das oitavas de final da 
Copa, as seleções se enfrentam no 
sistema mata-mata em jogo único. 
Caso os 90 minutos terminem em 
empate, as equipes vão para uma 

  Da redação

Foi com emoção! Sim, a Croá-
cia, vice-campeã do mundo em 
2018, segue viva na Copa do 
Mundo do Qatar e da mesma 
forma que fez no mata-mata 
na Rússia: com prorrogação e 
pênaltis. Depois de um empa-
te em 1 a 1 no tempo normal, 
gols de Maeda e Perisic, e uma 
prorrogação zerada, a seleção 
croata bateu a seleção japone-
sa por 3 a 1 nos pênaltis e está 
classificada para as quartas  
de finais. 

Japão vinha fazendo história 
na Copa do Mundo, eliminando 
grandes seleções, porém, des-
ta vez volta para casa sem a 
taça. Agora, a Croácia enfrenta 
o Brasil na próxima fase.

Início animado
Os primeiros minutos de jogo 

foram bem abertos no Al Ja-
noub Stadium. Na bola aérea, 

A Seleção Brasileira goleou a Coreia 
do Sul e avançou para  as quartas de 
final para enfrentar a Croácia

o Japão assustou primeiro 
quando Taniguchi aproveitou 
cruzamento da direita e testou 
sozinho para fora. 

Do outro lado, Perisic viu o 
zagueiro errar na sua fren-
te, roubou a bola e saiu na 
cara do goleiro Gonda, que 
fez bela defesa para manter o  
placar zerado.

Maiara Ribeiro redacao@emtempo.com.br |
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Brasil brilha no 1º tempo e 
goleia Coreia do Sul por 4 a 1

Os croatas seguem 
em busca do título 
mundial 

Marrocos vem apresentando surpresas 
durante a Copa do Mundo Fifa 2022

MATA-MATA

ORAÇÕES

Torcedores 
homenageiam 
o Rei do futebol

Nesta segunda-feira (5), a 
Seleção Brasileira fez uma ho-
menagem a Pelé, pedindo me-
lhoras ao craque brasileiro, que 
se encontra doente. Outros  tor-
cedores  também foram à porta 
do Hospital Albert Einstein, no 
Morumbi, zona oeste paulista-
na, no último final de semana, 
se solidarizar com o ex-jogador 
Edson Arantes do Nascimento, o 
Pelé. A vigília foi convocada pela 
torcida jovem do Santos, time 
em que Pelé iniciou a carreira. 
O grupo levou uma bandeira 
com uma imagem do ex-jogador 
quando jovem e colou mensa-
gens de apoio na grade no jardim  
do hospital

Alguns moradores do bairro 
também se juntaram ao ato, 
como o aposentado Ciro Estivale 
dos Santos, que foi acompanha-
do das duas filhas: Manoela, de 
7 anos de idade, e Rafaela, com 
11. Segundo ele, a ideia de ir à 
homenagem foi da filha mais 
velha. “Ele deu tanta alegria para 
gente. Então, agora, é um pouco 
da gente para ele. Torcer para o 
pronto restabelecimento dele, 
para que ele fique bem, que 
consiga fazer mais um gol de 
placa na vida dele”.

Pelé foi internado no Albert 
Einstein na terça-feira (29) para 
uma reavaliação da terapia qui-
mioterápica do tumor de có-
lon, identificado em setembro 
de 2021. A retirada do tumor 
ocorreu em 4 de setembro de 
2021. Desde então, Pelé é sub-
metido a um tratamento de qui-
mioterapia, com idas regulares  
ao hospital. 

DIVULGAÇÃO

prorrogação de 30 minutos, com 
dois tempos de 15 minutos. Se o 
empate persistir, a partida é deci-
dida em disputa de pênaltis.

Onde assistir
O jogo entre as duas seleções 

poderá ser  transmitido na TV aberta 
pela Rede Globo e na TV por assi-
natura pelo SporTV.

Quem deseja acompanhar pela 
internet, a partida será transmitida 
pela Globoplay e FIFA+. 

Ritmo diminuiu
Depois de um início forte 

e com chances perigosas, a 
partida teve uma arrefeci-
da na voltagem e os times 
passaram a controlar mais o 
jogo nos passes do que na 
velocidade. O Japão, quando 
conseguia achar espaço, ace-
lerava um pouco mais ritmo, 
enquanto a Croácia encon-
trava dificuldade para furar a  
retranca japonesa.

Filme repetido
Em 2018, a Croácia viveu 

todas as emoções de prorro-
gações e disputas de pênaltis 
e, logo na primeira partida 
de mata-mata no Qatar, o 
roteiro se repetiu. E com o 
mesmo resultado. Com o go-
leiro Livakovic inspirado ao 
pegar três pênaltis, a Croácia 
venceu o Japão por 3 a 1 e 
se classificou para as quartas  
de finais.

CBF

DIVULGAÇÃO

Pelé está em tratamento paliativo
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Maiara Ribeiromaiara.jorn@hotmail.com.br |

    Da redação 

O quadrinista, roteirista e 
jornalista Ademar Vieira 
foi escolhido para desen-
volver uma obra inaca-

bada de Stan Lee, a HQ “Death 
Hunt”. Stan Lee ficou conhecido 
como o mestre dos quadrinhos de 
super-heróis e faleceu em 2018.  
A HQ acaba de ser lançada por 
meio da parceria da produtora 
americana POW! Entertainment 
e a brasileira Eleven Dragons e 
também conta com outros artis-
tas nortistas e indígenas em seu 
desenvolvimento.

O anúncio do lançamento foi 
feito durante a Comic Con Expe-
rience, CCXP22, em São Paulo, no 
último domingo.

A história de “Death Hunt” se 
passa na Amazônia dos dias atu-
ais. John Cord, um policial de 
Nova Iorque, tem seu irmão, o 
ambientalista Brent, desapareci-
do em circunstâncias misteriosas, 
enquanto investigava um garim-
po ilegal, localizado nas terras de 
um povo indígena, que há muito 
tempo se isolou do contato com 
o mundo exterior. 

Cord chega a Manaus e des-
cobre que uma amiga de Brent, 
Niara, uma jornalista de origem 
indígena, está investigando o 
caso por conta própria e é nesse 
contexto que uma trama cheia 
de reviravoltas, suspense, ação 
e ficção científica se desenrola.

Segundo Ademar Vieira, o convi-
te para roteirizar Death Hunt sur-
giu após a produtora Pow! Enter-
tainment, empresa do Stan Lee, 
que detém os direitos autorais de 
várias obras do artista, ter tido a 
ideia de buscar uma parceria no 
Brasil para que os próprios ar-
tistas brasileiros pudessem falar 
com propriedade sobre o tema 
Amazônia, cenário da história.

A produtora de quadrinhos Ele-

Amazon World Music Festival reúne o melhor 
do Pé-de-Serra no Rancho Sertanejo

No próximo dia 10 de dezem-
bro, algumas bandas tradicio-
nais do Amazonas se reunirão 
para celebrar a “Despedida 
2022 com Forró Pé-de-Serra”, 
que acontece no Rancho Ser-
tanejo, em frente ao aeroclube 
de Manaus, na avenida Profes-
sor Nilton Lins, 219, no bairro 
Flores, Zona Oeste. 

O evento é organizado pela 
Amazon World Music Festival  
(AWMF), e tem como atra-
ção principal a banda “Xote 
com Pimenta” que promete 
entregar grandes sucessos ao 
público, desde os clássicos até 
os hits atuais, como “Casa de 
Reboco, Comunicação Falhou, 
Formosa, Bala Trocada”, entre 
outros sucessos tocados em 
rádios nacionais pleo Brasil.

Xote com Pimenta nasceu 
em abril de 2010 e recebeu 
este nome para homenagear a 
festa temática homônima que 
foi sucesso em Manaus du-
rante quatro anos e também 
para suprir a necessidade da 
agenda de eventos do grupo 
DJ Evandro Jr. 

É a segunda banda do gru-
po, e se dedica ao típico xote 
de Manaus, com uma pegada 
diferenciada. Por isso é conhe-
cida também como a banda 
que respeita o forrozeiro. 

Além desta, as bandas AMF, 
Renatinho Santiago e Lucélia 
Souza, também estão con-
firmadas para participar do 
evento festivo no palco do 
Rancho Sertanejo. 

De acordo com o organiza-

dor, Sérgio Miranda, este é 
o primeiro de muitos even-
tos que celebram a músi-
ca e a cultura produzida na 
Amazônia. O evento integra 
o Amazon World Music Fes-
tival ( AWMF) que promete 
mais shows contemplando 
diversos gêneros musicais e 
artistas amazonenses.

Os ingressos estão à venda 
online e podem ser adquiridos 
pelo site  www.bilheteriadigi-
tal.com, no valor de R$30 (1 
lote). A festa começa a par-
tir das 20h e promete ir até 
às 5h da manhã. Para mais 
informações, os interessados 
podem entrar em contato pelo 
telefone disponibilizado: (92) 
98150-0430 ou seguir as ban-
das pelas redes sociais.

Vieira foi escolhido por mo-
rar na região Amazônica e 
vivenciar a cultura local

FESTIVAL

Roteirista de Manaus continuará 
HQ inacabada de Stan Lee  
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Ademar Vieira, da direita para 
a esquerda, acompanhado de 
parceiros de profissão. 

ven Dragons, de São Paulo, foi a 
escolhida, mas o CEO da Eleven 
Dragons, JP Sette, ainda achava 
que eles não tinham a proprie-
dade adequada para falar sobre 
a Amazônia, então, decidiram 
chamar artistas do Norte para  
o projeto.

“Eu, por ser roteirista, acabei 
sendo escolhido para fazer o ro-
teiro, sob a supervisão do JP”, 
disse Ademar.

Segundo o CEO da Eleven Dra-
gons, que também atuou como 
roteirista, juntamente com o 

amazonense Ademar Vieira, au-
tor da premiada HQ “Ajuricaba”, 
desde o início a ideia era trazer 
artistas amazônidas e/ou indí-
genas para o projeto. “A gente 
não apenas deu o lugar de fala a 
quem é da região, mas também 
enriquecemos bastante a obra e 
demos substância, com detalhes 
que só quem é do Norte conhece 
e que agora podemos apresentar 
para o mundo”, disse Sette.

Para o roteirista Ademar Viei-
ra, o desafio foi atualizar a obra 
inacabada deixada por Stan Lee 

e dar mais pro-
tagonismo para 
a Amazônia e 
todas as ques-
tões que a en-
volvem. “A gente 
não queria que a 
Amazônia fosse 
apenas o cenário 
de uma história 
de um herói ame-
ricano, por isso, 
tentamos trazer 
os problemas 
enfrentados pela 

As bandas se apresentarão no Rancho Sertanejo e prometem balançar o público 
com grandes sucessos  

região nos dias de hoje para o 
centro da narrativa, destacando 
e discutindo os garimpos ilegais 
em terras indígenas e quem se 
beneficia com isso”, explicou.

A HQ que contará com seis vo-
lumes, sendo o primeiro lançado 
na CCXP 2022, será publicada 
inicialmente em formato digital 
e também traz Greg Tochinni, de 
“Thor Sons of Asgard” da Marvel, 
como capista; os desenhos ficam 
por conta de Rick Troula, artista 
da casa Eleven Dragons e autor 
das HQs “Displaced” e “Sword”. A 
artista visual indígena paraense 
Tai Silva é a colorista; e a leitura 
sensível ficou por conta da ativista 
e pesquisadora de relações étni-
co-raciais, a amazonense Jamille 
Anahata. O ilustrador paraense 
Keoma Calandrini é um artista 
convidado que também participa 
da obra



 Manaus, terça-feira 6 de dezembro de 2022Plateia 14

 

Fernando Coelho Jr.
@fernandocoelhojr   

fernando.emtempo@hotmail.com 

O top casal Mizla e 
Marcos Mota

 Nuit de Noël 2022
.Como realizamos anualmente, a Nuit de 

Noël movimentou a cidade, na versão 2022, na 
sexta-feira, no restaurante Caxiri, uma das pé-
rolas do Centro Histórico de Manaus. 

.O evento não poderia ter sido mais baca-
na! As luzes da decoração de Natal do Largo 
de São Sebastião se confundiam com a am-
bientação da festa em si! Foi tudo magnifico, 
realmente! O Caxiri foi vestido com “arvores” 
de folhas de buriti que encheram de charme 
o evento, num contraste com a modernidade 
das projeções mapeadas que circulavam pelas 
paredes brancas e arcos de tijolos aparentes 
do local: um show! Algo para ficar na lem-
brança como uma das festas mais bonitas da 
temporada. O evento abre oficialmente, todos 
os anos, as festas do lindo mês de dezembro, 
onde se comemora, a data mais bonita e em-
blemática do ano: O Natal! 

.Com um cardápio impecável assinado pela 
estrelada chef Debora Shornik, a noite contou 
com o set list do ótimo DJ Roger Corrêa segui-
do de apresentação do cantor Dan Stump, que 
levou um repertório com ginga e encanto! Mo-
dernidade com charme! A Jess Cake assinou 
as delicias de Natal servidas como sobremesa 
na “sala de doces”, destaque para o rocambole 
verde e vermelho de Natal com doce de leite e 
a taça da felicidade, que arrancaram aplausos!

 
.A noite contou o apoio de alguns parceiros 

como a Fametro, Avancard, Shopping Ponta Ne-
gra, Todeschini e a Corazón Jóias, que providen-
ciou os souvenirs que foram distribuídos como 
lembrança na saída do evento. Noite ótima! 

Batista e Ana Pi

 Zenilda Castelo Branco, 
Ana de Paula, Vanusa Reis 

e Jaqueline Chagas
Kamila e Hélio Magalhães

 Jéssica Souza e 
Lucas Chagas

Martha Monteiro, Ghislaine Daou, 
Marthinha e Carla Frota

Mirza Teodoro, Lourdes Buzaglo, 
Hebe e Virna Pereira

Leandro e Esther Nunes

Valéria Saade, Vera Bulbol e 
Betina Mota

Giulietta Cardoso, Lucia Viana 
e Gracinha Cardoso Starling

Gracielza e o deputado Adjunto Afonso

Sérgio e Virna Lins
Juliana Maquiné e 

Emerson Quaresma

Marilena Perales Ademário Azevedo e Suely 
Nascimento O querido Luccas Nascimento

O querido casal 
Garcia e Oneide Izabel e José Marques

Vera Bulbol, Odenir Ma-
chado, Eliane Schneider 

e Mary Tuma

Heloisa e Ricardo 
Benzecry Charufe Nasser

O Cantor Dan Stump 
ao microfone no show 

aplaudidíssimo

O DJ Roger Corrêa que 
levou seu set list fino 

para a festa

Ramayana e Janice 
Lo Presti

Linio e MIlcia Portela Camila e 
Leandro Lins

Os mimos Corazón Joias
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Pelé, doente e sem poder se 
defender, é atacado covardemente

CANAL 1
TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
·Sobre a série “Betinho”, produ-

zida pela Formata, que vai contar 
a trajetória do sociólogo, André 
Felipe Binder vai fazer a direção 
geral...

·... Julio Andrade, protagonista, 
irá apenas colaborar como diretor 
em alguns episódios.

·Problemas com a continuidade 
saltam aos olhos de quem assiste 
“Todas as Flores”...

·... Aqui já foi falado sobre isso. 
Mas parece que não está adian-
tando muita coisa...

·... Em capítulo recente, duran-

te uma conversa, Regina Casé 
chamou Mariana Nunes de...Zoé!...

·... E assim foi... Acontece que é 
Judite Xavier o nome da perso-
nagem da Mariana...

·... Zoé é a própria Regina. Olha 
que confusão.

· Na coluna em que foram des-
tacados os nomes daquelas que 
têm se destacado no jornalismo 
esportivo, evidente que faltaram 
algumas...

·... Luciana Mariano, claro, mais 
Natalie Gedra e Michelle Gianella, 
entre outras. 

C´est fini

Jakelyne Oliveira, recém-chegada 
ao elenco de “Reis”, será uma das 
atrações do especial “Família Re-
cord”, dias 20 e 21 de dezembro.

Também estarão no programa 
Ana Hickmann, Cesar Filho, Renata 
Alves, Ticiane Pinheiro, Adriane Ga-
listeu, Rodrigo Faro, Sérgio Aguiar, 
Paloma Bernardi, Cirillo Luna, Celso 
Zucatelli, Mariana Godoy, Eduardo 
Ribeiro e Luiz Bacci. Apresentação 
de Miguel Coelho e Mariana Rios.

 

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Mesma coisa
Neymar, por acaso também ligado 

ao futebol, foi outro, vítima de um 
festival de “bem feito!”, quando se 
contundiu contra a Sérvia.

Tudo por causa da posição políti-
ca que assumiu. Um pouco demais,  
não acha?

 Pode ver
A novela, qualquer uma, se permi-

te passar por cima de certas normas 
básicas da boa educação. 

Bom dia, boa tarde ou boa noite, 
repare, são saudações que simples-
mente não existem. E nem qualquer 
despedida. O comum é alguém che-
gar, chegando, sair de cena e bye, bye. 
A todos devia ser passado o aviso: 
não faça o que eu faço. 

Tem que melhorar
“Travessia”, da Glória Perez, tem lá 

os problemas dela para resolver. Um 
bocado deles.

Só que alguns, a direção do Mauro 
Mendonça Filho pode resolver desde 
já, como essa luz pra baixo em muitas 
das suas cenas. Joga lá em cima. Bus-
ca o colorido.

 E outra
Mesma novela: o personagem sai 

de um lugar qualquer, fecha a porta, 
anda um corredor, desce a escada e 
entra num carro. E vai embora.

Sem dizer uma palavra. Nem mú-
sica de fundo. Sem ser uma cozi-
nha ou tentativa de barriga, tem  
outra explicação?

É ele
Márcio Canuto, de tantas glórias e 

tradição, é o convidado desta terça-
-feira no “Programa de Todos os 
Programas” nas redes sociais do R7. 
Facebook e YouTube.

Vizinhança se cuide. Ao vivo, 18h. 
Vai lá.

Não deixa barato
Em “Os Donos da Bola”, Neto fez 

questão de elogiar o comportamen-
to do Elia Junior, que faça chuva ou 
sol, desde o início da Copa do Mundo 
tem entrado regularmente no pro-
grama.

Mas no mesmo embalo, pegou 
bem pesado com o restante do pes-
soal da Band, também no Catar, que 
nunca quer participar.

 Agenda cheia
Andreia Horta continua se dividin-

do bem entre as carreiras de apre-
sentadora e atriz.

Além do programa “O País do 
Cinema” no Canal Brasil, ela vem 
aí com quatro  séries na Globo-
play: ”As Aventuras de José e Dur-
val”, “Betinho”, “Jessie e Colombo”  
e “A Divisão”.

Observação
Aliás, falando em séries, dia desses, 

no particular, um ator fez a seguinte 
observação: por que algumas produ-
toras de conteúdo escalam sempre 
as mesmas pessoas?

E citou, principalmente, no-
mes de empresas, que fazem pro-
gramas para o Globoplay, entre  
outras plataformas.

Matando a pau
Se alguma coisa, meio que severa-

mente, pode ser criticada a respeito 
da transmissão da Copa do Mundo, é 
o seu grafismo. Dava para ser melhor.

No mais, a geração da FIFA é uma 
lição pro mundo. Perfeita em todos 
os sentidos, inclusive com uma cap-
tação por drones que é um show.

Há tantos anos que está aí, que até 
já dava para digerir melhor certas coi-
sas. Entender que é assim e não tem 
jeito, mas a dureza e a perversidade 
com que certos assuntos são trata-
dos nas redes sociais ainda causam 
surpresas das mais desagradáveis.

É meio que um tribunal a céu aber-
to, onde todos se acham no direito 
de julgar quem quer que seja e es-
tabelecer sentenças, muitas vezes as 
mais cruéis.

Exemplo da vez: Pelé.
E não por ser quem é, mas nin-

guém faz por merecer muitas das 
coisas que são escritas contra ele, 
no estado que está, numa cama de 

hospital e impedido de se defender 
do que é acusado, especialmente o 
caso da filha que não reconheceu e 
veio a falecer.

Isso é problema dele e da consci-
ência dele. Mesmo sendo uma figu-
ra pública, conhecido e reconheci-
do no mundo inteiro, ninguém aqui 
pode julgá-lo.

E muito menos atacá-lo da for-
ma que vem sendo, tão hedionda 
e covardemente.

É mais um desabafo. Sei que 
não vai adiantar nada. Mas é bem 
o caso de lembrar: quem não, atire 
a primeira pedra.

Reinaldo Marques
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Classitempo
DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N° 3.785/2012

Amazonas Energia S.A., torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Ambiental Única n. º 440/2022, que autoriza a perfuração 
do poço tubular para captação de agua subterrânea, localizada 
na Rodovia AM-363, km 89, nas coordenadas geográfi cas 02°42’ 
53, 456”S e 58°11’41,153”W, Silves-AM, para Perfuração de Poço 
Tubular, com validade de 30 dias

ANUNCIE AQUI 99104-8488 
ANUNCIE AQUI 9104-8484

A COMISSÃO MUNICIPAL DE LICITAÇÃO DA 
PREFEITURA DE MANAUS, através da SUBCOMISSÃO DE 
BENS E SERVIÇOS COMUNS, torna público, para conhecimento 
dos interessados:

   
PREGÃO ELETRÔNICO N. 280/2022-CML/PM

(Processo nº 2022/12468/12478/00004 – CASA MILITAR)

OBJETO: serviço de locação, manutenção preventiva, preditiva correti-
va de um sistema de comunicação de voz e dados via rádio digital para 
atender às necessidades da Casa Militar.

Edital disponível a partir do dia 07/12/2022 às 15 h.
Limite para recebimento das propostas: dia 22/12/2022 às 
09h45.
Início da sessão: dia 22/12/2022 às 10h00.

Maiores informações: 
O pregão eletrônico será realizado em sessão pública, 

através do portal de compras da Prefeitura Municipal de Manaus, com o 
endereço eletrônico: compras.manaus.am.gov.br

Obs.: será sempre considerado o horário de Brasília (DF) 
para todas as indicações de tempo constantes no edital.

Contato: 92-98802-3847, das 09 às 18h, e-mail: 
cml.se@pmm.am.gov.br. 

Manaus, 05 de dezembro de 2022.

RAFAEL BASTOS ARAÚJO
Presidente da Subcomissão de Bens e Serviços Comuns

da Comissão Municipal de Licitação – CML

AVISO DE LICITAÇÃO


